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Presidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

G I O V A N N E T T I, segretario, dà let-
tura del processo verbale della seduta del 20
novembre.

P R E S I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P R E S I D E N T E. Ha chiesto congedo
il senatore Tonutti per giorni 3.

Annunzio di presentazione
di disegno di legge

P R E S I D E N T E. È stato presenta-
to il seguente disegno di legge di iniziativa
dei senatori:

PITTELLA, SCAMARCIO, FERRALASCO e MARA-

VALLE. ~ «Istituzione della professione di

optometrista» (1186).

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissione pennanente in sede deli-
berante

P R E S I D E N T E. I seguenti dise-
gni di legge sono stati deferiti in sede deli-
berante:

alla 3a Commissione permanente (Affari
esteri) :

GOZZINI ed altri. ~ « Contributo annuo a
favore dell'Istituto per le relazioni tra l'Ita-
lia e i Paesi dell'Africa, dell'America Latina
e del Medio Oriente (IPALMO) » (742-B)
(Approvato dal Senato e modificato dalla 3a

Commissione permanente della Camera dei
deputati);

«Modifiche agli articoli 4, 7 e 28 della
legge 26 maggio 1975, n. 327, sullo stato giu-
ridico del personale non di ruolo, docente
e non docente, in servizio nelle istituzioni
scolastiche e culturali all'estero» (1169)
(Approvato dalla 3a Commissione permanen-
te della Camera dei deputati), previ pareri
della 1a e della 7a Commissione.

Annunzio di deferimento ,di disegni di legge
a Commissioni pennanenti in sede refe-
rente

P R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono 'Stati deferiti in sede referente:

alla ja Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'!interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e della pubblica ammÏ!nistra-
zione) :

CIPELLlNI ed altri. ~
{( Norme sulla pro-

mozione e sul sostegno dell'organizzazione
democratica della sooietà e di modifica del-
la legge 2 magg~o 1974, n. 195, relartiva al con-
tributo dello Stato al finanziamento dei par-
titi politici» (1093), previ pareri della 2a,
della sa e della 6a Commissione;

VENTURI. ~ « Norme integrative dell'arti-
colo 162 della legge 111uglio 1980, n. 312, re-
lativa al nuovo assetto retributivo-funziona-
le del personale ciVÎ'lee militare dello Stato»
(1156), previo parere della sa Commissione;

alla 3a Commissione permanente (Affari
esteri) :

«Ratifica ed esecuzione della Convenzio-
ne tra la Repubblioa italiana e la Repubblica
araba d'Egitto per evitare le doppie imposi-
zioni in materia di imposte sul reddito e pre-
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venire le evasioni fiscali, con Protocollo ag-
giuntivo, firmata a Roma il 7 maggio 1979»
(1082), previ pareri della 6a e della 8a Com-
missione;

alle Commissioni riunite sa (Programma-
zione economica, bilancio, partecipazioni
statali) e 6a (Finanze e tesoro):

MALAGODIe FASSINO. « Interventi urgen~
ti in difesa dei punti di maggiore crisi del-
l'attività produttiva e dell'occupazione»
(1131), previ pareri della la, della 7a, della
8", della lOa e della 11a Commissione.

Annunzio di deferimento a Commissioni per-
manenti riunite in sede deliberante di di-
segno di legge già deferito alle stesse Com-
missioni riunite in sede referente

P R E S I D E N T E. Su richiesta delle
Commissioni riunite 2a (Giustizia) e 4a (Di-
fesa), è stato deferito in sede deliberante al-
le Commissioni stesse il seguente disegno
di legge, già assegnato a dette Commissioni
in sede referente:

«Mfidamento in prova del condannato
militare» (1060).

Annunzio di presentazione di relazioni

P R E S I D E N T E. A nome della 3a
Commissione permanente (Mfari esteri), in
data 24 novembre 1980, sono state presen-
tate le seguenti relazioni:

dal senatore Boniver Pini Margherita,
sul disegno di legge: «Approvazione ed ese-
cuzione dello scambio di note tra il Gover-
no italiano e l'Agenzia internazionale per
l'energia atomica (AlEA), concernente i con~
tributi al finanziamento del Centro dnterna-
zionale dà. fisica teorica di Trieste, effettua-
to a Vienna il 22 gennaio e 1'8 giugno 1978 »

(937) (Approvato dalla Camera dei depu-
tati) ;

dal senatore Marchetti, sul disegno di
legge: «Stanziamenti aggiuntivi per l'aiuto

pubblico a favore dei paesi in via di svilup-
po» (1057) (Approvato dalla 3a Commissio-
ne permanente della Camera dei deputatt).

A nome dell'8a Commissione permanente
(Lavori pubblici, comunicazioni), in data 24
novembre 1980, il senatore Gusso ha pre-
sentato la relazione sul disegno di legge: de-
putati CITTERIOed altri; ALBORGHETTIed al-
tri. «Ulteriori interventi per il consoli-
damento del Monte San Martino e per la
difesa dell' abitato del comune di Lecco})
(1047) (Approvato dalla 9a Commissione per-
manente della Camera dei deputati).

Annunzio di trasmissione di rapporto sulla
partecipazione dell'Italia alla Comunità
Economica Europea

P R E S I D E N T E. Il MÏI1!i.stroper il
coordinamento delle politiche comunitarie
ha presentato un rapporto concernente:
«Aspetti e problemi della partecipazione
dell'Italia alla Comunità Economica Euro-
pea, con particolare riferimento al finanzia-
mento del bilancio, all'utilizzo dei fondi e
all'attuazione delle normative comunitarie}).

Il suddetto rapporto è stato trasmesso,
per competenza, alla 3a Commissione perma-
nente (Mfari esteri) ed alla Giunta per gli
Affari delle Comunità europee.

Annunzio di relazione trasmessa
dal Ministro delle partecipazioni stataU

P R E S I D E N T E. Il Ministro delle
partecipazioni statali ha trasmesso, ai sensi
dell'articolo 2, ultimo comma, della legge
15 giugno 1978, n. 279, la relazione sullo sta-
to di attuazione della legge recante provve-
dimenti per le società già inquadrate nel
gruppo EGAM e norme per l'attuazione e il
finanziamento del programma di riordina-
mento delle società stesse (Doc. LX, n. 2).

Tale documento sarà inviato alla sa Com-
missione permanente (Programmazione eco-
nomica, bilancio, partecipazioni statali).
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Annunzio di documento trasmesso dal Mi-
nistro dell'industria, del commercio e del-
l'artigianato

P R E S I D E N T E. Il Ministro dell'in-
dustria, del commercio e dell'artigianato ha
trasmesso, ai sensi del decimo comma del~
l'articolo 3 della legge 12 agosto 1977, n. 675,
il programma di investimenti delle «Ac-
ciaierie e femere lombarde Falck ».

Detto documento è stato trasmesso, dal
Presidente della Camera dei deputati, alla
Commissione parlamentare per la ristruttu- .
razione e la rÏconversione industriale e per
i programmi delle partecipazioni statali.

Annunzio di ordinanza della Corte .costitu-
zionale circa l'ammissibilità di ricorsi per
conflitto di attribuzione nei confronti del-
la Corte dei conti

P R E S I D E N T E. Informo che la
Corte costituzionale, eon l'ordinanza n. 150,
adottata il 6 novembre 1980 e depositata in
cancelleria il successivo 12 novembre, ha
dichiarato ammissibili, ai sensi dell'articolo
37 della legge 11 marzo 1953, n. 87, i ricorsi
per conflitto di attribuzione proposti dal
Presidente della Repubblica, dal Presidente
della Camera ,dei deputati e dal Presidente
del Senato della Repubblica nei confronti
della Corte dei conti.

Annunzio di petizioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare lettura del sunto delle pe~
tizioni pervenute al Senato.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Il signor Luigi Carlutti, da Chiaravalle
Centrale (Catanzaro), esprime la comune ne~
cessità di una puntualizzazione interpreta~
Ì'Íva dei contenuti democratici della Costitu-
zione nonchè di una modifica della legge
elettorale. (Petizione n. 74).

Il signor Alberto Marconi, Presidente del
Partito Nazionale Pensionati, ed altri citta-
dini, chiedono un provvedimento legislativo

per assicurare a tutte le persone con oltre
sessant'anni di età il reddito minimo indiciz-
zato al costo della vita. (Petizione n. 75).

Il signor Giuseppe De Marco, da Catania,
chiede l'adozione di un provvedimento legi~
slativo che dia attuazione alla sentenza della
Corte costituzionale n. 6 del 25-30 gennaio
1980, in materia di reversibilità della pen-
sione a favore del vedovo. (Petizione n. 76).

Il signor Salvatore Lanzafame, da Trento,
chiede che venga sanata la sperequazione
che si verifica tra i vecchi e i nuovi pensio~
nati statali. (Petizione n. 77).

Il signor Arnaldo Truzzi, da Chiavari (Ge-
nova), chiede un provvedimento legislativo
atto a realizzare una tutela del risparmio e
ad assicurare un reddito minimo garantito
ai titoli azionari delle aziende a partecipa-
zione statale. (Petizione n. 78).

P R E S I D E N T E. A norma di Re-
golamento, queste petizioni sono state tra-
smesse alle Commissioni competenti.

Sul terremoto in Campania e Basilicata.
Svolgimento delle relative interrogazioni

P R E S I D E N T E. (Si leva in piedi
e con lui tutta l'Assemblea).

Onorevoli colleghi, domenica scorsa, 23
novembre ~ quando ancora era in corso

l'accertamento del numero delle vittime del~
la sciagura ferroviaria verificatasi a Lame-
tia Terme due giorni prima ~ un terrifi~
cante terremoto ha colpito l'Italia meridio~
naIe, provocando una immane catastrofe in
Campania e Basilicata.

Il Governo ~ presente in Aula nella per~
sona del Presidente del Consiglio e del Mi~
nistro dell'interno ~ si accinge ora a forni~
re più dettagliate notizie circa l'entità del
disastro e a riferire al Senato sulle prime
misure adottate e su quelle in via di ap-
prestamento per far fronte alla gravissima
situazione di quelle regioni.

Tramite il Governo, ho già espresso al pae-
se la solidarietà del Senato. La Presidenza, i
Gruppi parlamentari, le organizzazioni dei
dipendenti del Senato hanno in corso una
raccolta di fondi per concorrere all' opera di
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assistenza ai terremotati. Il Presidente della
Commiss'lone lavori pubblici del Senato, se-
natore Tanga, è stato da me inviato fin dalle
prime ore a visitare le zone più colpite, re-
cando a quelle sventurate popolazioni il no-
s'tra cordoglio e raccogliendo i primi dati uti-
li per consentire agli organi collegi ali senato-
riali di valutare e di sostenere, con le oppor-
tune integrazioni, le proposte ohe il Governo
si accinge a fare.

L'ampia complessità degli impegni, l'ur-
genzadi assumerli, la necessità di soddisfar-
Ji con sollecitudine ed efficacia, richiedono
al Governo adeguate ed immediate decisioni..

Il Senato ~ come già fece negli anni scor-
si in analoghe, tragiche occasioni ~ pToce-

derà ad un esame pronto, attento ed adegua-
to delle proposte che saranno avanzate.

Sulla base delle passate esperienze e ad
evitare la susseguente istituzione di Com-
missioni di inchiesta, sono certo di interpre-
tare la volontà del Senato suggerendo che
tra il voto sulle proposte e il giudizio sulla
loro concreta realizzazione alle scadenze pre-
vedibili, sia utile e necessario procedere a
periodici controlli dell'attuazione regolare
ed efficace del programma approvato. E a
tal fine sarà opportuno inserire nella legge
speciale che il Governo si accinge a propor-
re l'obbligo per il commissario, ieri nomina-
to, di inviare, ogni tre mesi, a 'Partire da og-
gi, un'esauriente relazione della 'Sua atti'V'ità
e delIre decisioni prese, alle Presidenze del
Senato e de:Ua Camera, affinchè esse possano
procedere 'a sottoporla all'esame delle Com-
missioni permanenti a ciò oompetenti'.

La nuova gravissima sciagum ri'Propone il
compito di affrontare con organicità e razio-
nalità scientifica il problema della prevedi-
bilità dei terremoti e quello conseguente de'!-
le norme idonee a ridurne i danni che, al ve-
rificarsi di essi, possono sopraggiungere.

Si ha notizia che una certa attività è sta-
ta iniziata dal CNR e che nell'anno in corso
161 gruppi di ricerca, con numerosi addetti
e la disponibilità di oltre due miliardi, stan-
no rea1Ìzzando il progetto finalizzato di geo-
dinamica. Ma evidentemente, se questo è
un avvio, di ben altro vi è bi'sogno non
soltanto nel campo delle previsioni, ma an-
che in quello della normativa per la riduci-
bilità dei danni. Queste cose non si dicono

per distrarre dall'imponenza dell'impegno
che la soppressione di vite, la mutilazione
di corpi, la dispersione di famiglie, la distru-
zione di case, edifici pubblici, reti idriche,
fognarie e stradali, i danni ai servizi ed azien-
de preannunziano.

Far fronte a questa imponente necessità
è il compito del momento. Essa aggiunge
un altro grande ostacolo alla ripresa econo-
mica, rispetto al quale dovranno essere mol-
tiplicati mezzi, strumenti e sforzi, imponen-
do con ciò un convergere di decisioni da
ogni parte, politica e sociale, per realizzare
tutta la vastissima ed intensa opera di so-
ffiidarietà nazionale, più che mai necessaria
dinanzi a così straordinaria ed imponente
emergenza.

In segno di lutto sospendo la seduta.

(La seduta, sospesa alle ore 17,20, è ripre-
sa alle ore 17,40).

Avverto che, in merito al terremoto che ha
colpi,to la Campania e .la Basilicata, sono sta-
te presentate alcune interrogazioni. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CHIARaMONTE, TEDESCO TATÖ Giglia,
ZICCARDI, FERMARIELLO, DI MARINO,
IANNARONE, CALICE, MOLA, PANICO,
VALENZA. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ Per avere tutte le Înforma-
zioni necessarie sulle conseguenze del moto
tellurico che ha colpito così tragicamente
le popolazioni di alcune tra le zone econo-
micamente e socialmente più 'svantaggiate
del nostro Paese.

Per conoscere, inoltre, quali siano i soc-
corsi in atto ed il programma degli inter-
venti predisposti per far fronte ad un disa-
stro tanto grave.

(3 - 00989)

ULIANICH. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ In -rapporto al disastroso
si,sma verificato si il 23 novembre 1980, si
chiede di sapere:

qual è 'stato il tempo intercorso tra il
verificarsi dei fatti e l'effetti'Va partenza da
Roma della squadra di prOll1:tointervento;
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come si spiega il fatto che dopo 20 ore
in taluni paesi disastrati dal sisma non sono
giunti soccorsi organizzati.

L'\int~rogante desidera, inoltre, conoscere:
se le tragiche tappe che segnano il cam~

mino del terremoto in Italia negli ultimi
anni, dalla Valle del Belice al Friuli, a Nor~
cia, all'Irpinia, abbiano impresso definitivo
impulso ad un programmatico e sistematico
studio ai fini della puntualizzazione di una
mappa sismica riguardante tutto il territo~
rio nazionale;

se risponde al vero quanto è stato
dichiarato, nella mattinata del 24 novembre,
ad una emittente della RAI~TV da alcuni
scienziati, secondo i quali esistono zone si-
smiche ritenute tali 'Sul piano scientifico,
ma che come tali non sono riconosciute
dalla legge.

L'interrogante chiede, infine, di sapere
quali passi il Governo intende compiere nel~
l'ambito deUa preservazione dai 'sismi e.
quindi, della limitazione delle loro conse~
guenze.

(3 - 00990)

GOZZINI, ULlANICH, FIORI, ANDER~
LINI. ~ Al Presidente del Consiglio dei mi-
nistri. ~ Per sapere ,quali provvedimenti
intenda assumere di fronte ,alla catastrofe
sismica che ha drammaticamente colpito
alcune regioni meridionaLi del Paese, tenuto
conto che l'opinione pubblica esige in par-
ticolare:

1) interventi tempestivi ed efficaci, ca-
paci di risolvere i problemi del presente e
del futuro delle aree colpite;

2) la trasparenza e la chiara motivazio-
ne di ogni atto dell'Amminsitrazione, tali da
impedire quel malgoverno della cosa pub~
blica che purtroppo si è verificato dn talune
precedenti occasioni.

(3 - 00991 )

JANNELLI, PITTELLA, VIGNOLA, BAR-
SACCHI. ~ Al Ministro dell'interno. ~ Per

avere notizie sul numero delle vittime e sul-
l'entità dei danni causati nell'Italia meridio-
nale dal fenomeno sismico del 23 novembre
1980.

Per conoscere, inoltre, quali provvedimen~
ti concreti ed urgenti il Governo abbia adat.

tato e intenda, poi, attuare in favore delle
popolazioni delle regioni colpite.

(3 ~ 00992)

PITTELLA, JANNELLI, VIGNOLA. ~ Al~

Presidente del Consiglio dei ministri ed al
Ministro dell'interno. ~ Constatato:

che la sciagura che ha colpito le regio~
ni meridionali, e in particolare la Basilicata.
Campania ed Irpinia, è tale da non avere
precedenti nella storia recente;

che le zone terremotate, come uno degli
interroganti ha avuto modo di vedere, sono
sconvolte nelle cose e nel tessuto umano,
fratturate da centinaia e centinaia di de..
cessi;

che fino alle prime ore dell'alba, nono-
stante l'impegno ed il sacrificio di carabi~
nieri, militari e civili, l'assistenza è stata
scarsamente coordinata ed articolata e, quin.
di, non sempre efficace;

che si impone il drammatico problema
dei senzatetto e che a poco valgono le tende
ad altitudini rilevanti;

che gli ospedaletti da campo non risol-
vono l'esigenza di cure, dopo il pronto soc-
corso,

gli interroganti chiedono di conoscere:
1) i dati ufficiali in possesso del Go-

verno e del Ministero dell'interno;
2) le decisioni operative già poste in

essere;
3) i tempi presunti per la loro realiz-

zazione;
4) l'organizzazione del volantariata che

in taluni comuni, come Lauria, Solofra e
Potenza, ha dato già nelle prime 24 ore ri-
sultati apprezzabili;

5) se non si ritiene di dare disposizioni
cogenti ai commissari di Governo affinchè
utilizzino le offerte di volantariata da parte
di strutture tramite attrezzature per l'emer-
genza, messe a disposizione fin dalle prime
ore del disastro;

6) se non sia urgentissimo provvedere
ai bambini degli istituti pericolanti di Po~
tenza e dei dintorni affinchè abbiano ca-
lore umano e sicurezza fisica, non realizza-
bili negli attuali ambienti disastrati, ma in~
vece in luoghi e strutture Jontani dall'epi-
centro del sisma, come già è stato fatto da
parte del sindaco di Potenza, che ha fruita
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con tempestività della clinica di Lauria,
riaperta per dare solidarietà ed impegno di
pronto soccorso e di assistenza ai cittadini
terremotati.

(3 -00993)

SPADACCIA, STANZANI GHEDIN!. ~

Al Presidente del Consiglio dei ministri ed
ai Ministri dell'interno, della difesa e dei
lavori pubblici. ~ Per sapere:

1) quanti erano gli uomini delle Forze
armate impegnati alle OTe 13 del 24 novem-
bre 1980, con quali mezzi e con quale coor-
dinamento;

2) quanti elicotteri ed 'aerei da ricogni-
zione sono stati messi a ,disposizione dai di-
versi enti che li hanno in dotazione, nella
notte tra il 23 ed il 24 novembre 1980, e
quanti si sono levati in volo nelle prime ore
della mattina del 24 per individuare i paesi
più colpiti dal terremoto;

3) a quanti di questi paesi son'O stati
fatti pervenire i primi soccorsi entro le
'Ore 13 del 24 novembre 1980;

4) qual è l'entità delle ~ltre forze inter-
venute e coordinate dalle Regioni e dai Co-
muni (protezione civile, vigili del fuoco, ec-
cetera);

5) quali disposizioni sono state date per
regolare il traffico sulle autostrade ed assi-
curare via libera ai mezzi di soccorso;

6) le cifre della catastrofe finora accer-
tate dal Governo in termini di m'Orti, feriti,
dispersi e presumibilisep'Olti nelle macerie,
in termini di patrimonio edilizio distrutto
ed in termini di paesi colpiti dal sisma;

7) quali disposizioni sono state date dal
Governo e quali sono le forze ed i mezzi ora
in funzione nelle operazioni di soccorso;

8) che cosa si intende fare per far per-
venire con la massima efficacia i soccorsi
necessari (tende, roulottes, alimenti, medi-
cinali, coperte e vestiario) alle popolazioni
rimaste senza tetto;

9) qual è lo stato delle comunicazioni
viarie, ferroviarie, telefoniche e degli altri
servizi essenziali (acqua, elettricità, ecce-
tera) ;

10) che cosa si intende fare per assicu-
rare la partecipazione volontaria di cittadini,
anche appartenenti alle diverse amministra-

zioni, alle operazioni di soccorso, e perchè
tale partecipazione sia utile e non di osta-
colo alle operazioni di soccorso stesse.

(3 -00994)

DE VITO, SAPORITO, BONIFACIO, CO-
LELLA, D'AMELIO, D'AREZZO, LAPENTA,
MANCINO, MANENTE COMUNALE, PATRI-
ARCA, RICCI, SALERNO, SANTONASTASO,
SCARDACCIONE, SICA, TANGA, VALIAN-
TE, VITALE Antonio. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri, ai Ministri dell'inter-
nO, dell'agricoltura e delle foreste e dei la-
vori pubblici ed al Ministro per gli interventi
straordinari nel Mezzogiorno. ~ In relazio-
ne al drammatico terremoto che ha scon-
volto e distrutto interi paesi dell'Italia me-
ridi'Onale, specialmente della Campania e
della Basilicata, segnando un tragico bilan-
cio di morte e distruzione;

tenuto conto che finora si è operato
con notevole ed ingiustificato ritardo sullo
svolgimento delle attività di primo inter-
vento, anche per mancanza di coordinamen-
to, con irrimediabile condanna di migliaia
di persone ancora sotto le macerie,

gli interroganti chiedono di sapere:
quale azione il Governo intende imme-

diatamente porre in essere, in un quadro
coordinato di interventi, per assicurare la
necessaria 'Opera di recupero e di assistenza
ai terremotati, e in particolare ai malati,
ai feriti, ai bambini ed agli anziani;

quali urgenti provvedimenti legislativi
ed amministrativi il Governo intende imme-
diatamente adottare in favore delle zone e
delle popolazioni colpite dal terremoto per
l'avvio di una rapida ripresa economica,
sociale e morale di quelle comunità.

(3 - 00995)

CROLLALANZA, FILETTI, FINESTRA,
FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO, MITROT-
TI, MONACO, PECORINO, PISANO', PISTO-
LESE, POZZO, RASTRELLI. ~ Ai Ministri
dell'interno e dei lavori pubblici. ~ Per c0-
noscere, attraverso le notizie a tutt' oggi ac-
quisite, le proporzioni del disastroso sisma
che ha investito una vasta zona del Mezzo-
giorno, i comuni colpiti e le perdite di vite
umane.
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Per conoscere, inoltre, i provvecümenti
fin qui adottati per assicurare, in tutti i
campi, adeguati mezzi di soccorso e di assi-
stenza alle popolazioni così duramente di-
sastrate.

(3 - 00996)

SCHIETROMA, PARRINO, CIOCE, CON-
TI PERSINI, ARIOSTO, BUZIO. ~ Al Pre-
sidente del Consiglio dei ministri. ~ In pre-
senza dell'immane sciagura che ha colpito
vaste zone della Basilicata, dell'Irpinia e del-
la Campania, gli interroganti chiedono di co-
noscere, per quanto possibile nell'immedia-
tezza dei fatti, la portata dei danni a per-
sone e cose, nonchè i provvedimenti attuati
ed in corso di attuazione.

(3 -00997)

P R E S I D E N T E. Per intese intercOT-
se tra .i:l Governo e i rappresentanti dei Grup-
pi parlamentwi, dopo gli interventi del Mini-
.stro dell'interno e del Pœsidente del Con-
siglio, a¥I'à .la parola un oratore per ciascu-
na interrogazione e avrà a disposizione cin-
que minuti per p!l:'endere atto delle dichrara-
zioni fatte, rinviando ad ailtro momento,
quando più complete saranno le notizie a di-
sposizione del Governo e del Parlamento,
un dibattito più articolato.

Ha faco1tà di parlare il Ministro dell'in-
terno.

ROG N O N I, ministro dell'interno.
La misura della tragedia che si è abbattuta
su larga 'parte delle regioni' meridionali è ri-
sultata, nel corso delle quarantotto ore che
separano dal sisma, a mano a mano che si
andava completando il quadro delle distru-
zioni, sempre piÚ drammatica.

La sciagura ha Q'laggiunto .le proporzioni
di una catastrofe. Di fronte ad essa, tutti i
soccorsi, per quanto tempestivi, e tutti gli
interventi, per quanto imponenti, rischie-
ranno di apparire forse sempre madeguati.
In realtà tutto l'apparato dello Stato predi-
sposto :per situazioni di calamità eccezionali
come questa è stato messo i,n moto immedia-
tamente, nella ,stessa notte tra domenica e
lunedì.

L'arrivo nelle zone colpite e la dislocazic:.-
ne dei primi soccorsi ha incontrato, nel

corso della notte e nelle prime ore di ieri,
difficoltà obiettive: l'impossibilità di dndi-
viduare nella notte i centri distrutti, l'in-
terruzione delle vie di comunicazione stra-
dale e della rete telefonica, la stessa incle-
menza del tempo, ma soprattutto la partico-
lare struttura geografica della zona, hanno
costituito ~ nelle prime ore successive alla
violentissima scossa delle 19,35 di domeni-
ca ~ elementi contro i quali. si sono scon-
trate l'immediatezza delle disposizioni e la
agguerrita volontà di tutti.

Ma, superati i primi momenti di piena
emergenza, per tutta la giornata di ieri ~

in condizioni climatdche particolarmente dif-
ficili ~ e di oggi, i soccorsi sono affluiti
e stanno affluendo nella vasta zona terremo-
tata, in misura via via sempre piÚ adeguata.

Accanto all'd.mpegno dei vigili del fuoco.
delle forze dell'ordine e dei reparti milita-
ri si sta verificando un grande moto di so-
lidarietà tra la gente in tutto il paese. Da
ogni parte vengono segnalate iniziative Di-
volte a portare assistenza ed aiuti concreti
alle popolazioni meridionali così atrocemen-
te colpite.

Il paese è certo di fronte ad una prova
estremamente dura per l'intera collettività
nazionale; una prova difficile per l'intensità
della forza sismica che si è scatenata, per i
rigori della stagione, e soprattutto per la va-
stità dell'area interessata, tre volte più este-
sa rispetto a quella colpita dal terremoto del
Friuli; un'area di estrema ampiezza, dun-
que, il che costituisce uno degli elementi
più rilevanti di cui tener conto nel giudica-
re anche la prontezza e l'efficienza dell'in-
tervento.

Le tremende proporzioni della sciagura e
la gravità dell'impegno che il paese è chia-
mato a sostenere sono documentate da que-
sti dati che in sintesi offrono il quadro dram-
matico della situazione: i comuni più colpi-
ti sono circa 90, distribuiti nelle provincie
di Napoli, Avellino, Salerno e Potenza. Mi-
nori danni sono segnalati in alcuni comuni
nelle provincie di Caserta, Benevento e Ma-
tera.

Secondo le ultime indicazioni fornite dal
commissario straordinario Zamberletti, le
salme recuperate, cioè i morti accertati, am-
montano a 1.750.
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Per quanto riguarda l'opera di soccorso,
devo precisare che, nelle linee generali, essa
deve seguire uno schema di priorità di inter-
,enti, che si inizia con la localizzazione delle
zone colpite e la rilevazione dclle più ur-
genti esigenze da soddisfare. Segue imme-
diatamente la fase del1a riapertura delle
strade di accesso eventualmente interrotte
e l'invio di reparti di soccorso equipaggiati
ed attrezzati in modo da soccorrere subito
le popolazioni sul piano sanitario e assisten-
ziale e dare inizio allo sgombero delle ma-
eerie, alla identificazione delle vittime e al-
la riattivazione dei servizi pubblici essen-
ziali. In questa fase vengono verificate le
ulteriori esigenze per modificare e potenzia-
re eventualmente i piani predisposti.

La fase immediatamente successiva ri-
guarda l'elaborazione di un programma in-
teso ad assicurare una sistemazione allog-
giativa precaria ai senzatetto e aregoJare
il flusso dei rifornimenti.

A tali compiti risponde la funzione del
commissario straordinario che la legge pre-
vede quando avvengono calamità di grave
portata, per far fronte alle quali sia neces-
sario un organo apposito di carattere straor-
dinario che possa assumere la direzione e
il coordinamento di tutte le attività di inter-
vento e di assistenza, assicurando l'unità di
indirizzo e promuovendo l'adozione di ogni
necessaria misura. Per queste ragioni è sta-
to ieri nominato, dal Presidente del Consi-
glio, il commissario straordinario nella per-
sona dell'onorevole Zamberletti, il quale si
trova già a Napoli ove stabilirà il suo centro
operativo.

Nelle zone maggiormente colpite dal si-
sma sono operanti, dai primi momenti suc-
cessivi al fenomeno, reparti dei vigili del
fuoco, militari dell'esercito, dell'arma dei
carabinier:i, del corpo delle guardie di pub-
blica sicurezza, i cui contingenti sono stati
gradualmente potenziati con forze affluite
da tutto il paese.

In particolare il corpo nazionale dei vigili
del fuoco opera nelle quattro province con
circa 4.000 uomini dotati di attrezzature e
mezzi speciali per i particolari 1:ipi di inter-
venti tecnici da effettuare. L'esercito impie-
ga 7.000 unità, e molte altre sono previste

con ciroa 750 mezzi pronti per J'impiego
(macchine operatrici, mezzi di trasmissione
a grande distanZ!a, 30 elicotteri ed attrezzatu-
re speciali). Si è provveduto, sempre da par-
te dell'esercito, all'allestimento di 5 ospedali
da campo.

n comando della regione militare meridio-
nale provvede anche alla sommi'llistrazione
di viveri e alla fornitura di tende. Nella gior-
nata di oggi è prevista, ad esempio, l'eroga-
zione di 410.000 razioni-viveri.

È imminente l'afflusso nelle zone colpite di
altri reparti del genio pionieri, di alpini, di
bersaglied, di automezzi e di elicotteri.

La marina militare concorre con elicotteri
schierati sull'aeroporto di Capodichino e tie-
ne disponibile, per brIo affluire sulle locali-
tà colpi1:e, il battaglione San Marco.

L'aeronautica militare ha messo a ,disposi-
zione aerei che sono stati già impiegati per
il trasporto di plasma sanguigno e di mate-
riale di soccorso e per le riprese fotografiche
delle zone sinistrate.

L'arma dei carabinieri ha inviato le com-
pagnie di soccorso pubblico dei battaglioni
Lazio, Toscana e Puglia, con un contingente
di elicotteri che ha effettuato ricognizioni e
riprese fotografiche.

La pubblica sicurezza concorre alle ope-
razioni di soccorso con funzionari, assisten-
ti di polizia, militari dei reparti celeri di
Bari, Taranto, Vibo Valentia, Roma, un re-
parto della polizia stradale di Roma, ufficia-
li medici, unità sanitarie con autoambulan-
ze, autobotti, fotoelettriche, mezzi speciali
attrezzati.

Si prevede a breve periodo, la disponibi-
lità di tende per 25.000 posti-~etto.

n corpo militare della Croce rossa ha
inviato autoambulanze ed un contingente
di infermieri e di volontari del soccorso, e
sta inoltrando quantitativi di plasma e albu-
mina umana.

L'Istituto superiore di sanità ha inviato
due équipes di ricercatori, con relative at-
trezzature mobili, che si sono portate nelle
zone disastrate per effettuare rilevamenti
ambientali, specie per quanto riguarda la re-
te idrica.

È stato provveduto anche all'invio di un
primo notevole quantitativa di materiale
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profilattica nelle zone terremotate, com-
prendente disinfettanti ed altro materiale
igienico e sanitario. Sono state interessate
le regioni per conoscere la disponibilità di
posti~letto per l'eventuale ricovero di arnrna~
lati che lasciano gli ospedali interessati dal
sisma (è stata già accertata la disponibilità
di cento posti~letto presso l'ospedale civile
di Taranto e di 50 presso l'ospedale Annun-
ziata ,di ~osenza).

Tecnici del Ministero della sanità vengono
inviati nel Meridione per coadiuvare i Te-
sponsabili dei servizi 10caH di sanità pub-
bHca.

Per la città di Napoli, il comitato regiona-
le per la protezione civile ha disposto che
gruppi tecnici, composti da futnzionari del
provveditorato alle opere pubbliche per la
Campania, dell'ufficio del genio civile, del-
l'uflioio tecnico del comune, effettuino ac-
certamenti ~ in corso già da ieri ~ a:l fine

di verificare l'esatta situazione della stabili-
tà degli edifici danneggiati nel territorio del
comune.

Alcuni dati sulle linee ferroviarie ed elet-
triche. Non è stato ancora poss,ibile riat-
tivare le seguenti linee ferroviarie: Bene-
vento-Foggia, Battipaglia~Potenza, Mercato
San Severino-AveLlino, Siciliano-Sala Consi-
Lina, Benevento-Avellino. Tutte le altre linee
ferroviarie sono in funzione.

Linee elettriche: gli 85 comuni inizialmen-
te privi di energia elettrica alle ore 15 di oggi
si sono ridotti a 26, uno in provincia di Po-
tenza e 25 in provincia di Avellino. In 9 co-
muni della stessa provincia l'alimentazione
ancora non è completa. Nelle zone terremo-
tate è previsto l'afflusso, entro 24 ore, di
25 cabine mobili che saranno attivate nelle
successive 24 ore per l'alimentazione delle
zone tuttora prive di energia elettrica.

Circa il crollo, segnalato da più parti, di
case di recente costruzione e realizzate in
zone classificate sismiche, allo stato attua~
le non possono essere precisati i fattori che
lo determinano, come eventuali difetti di
esecuzione, oppure particolari condizioni di
terreno. Il gruppo di tecnici del servizio tec-
nologico già diretto sui luoghi del sisma ha,
fra gli altri compiti, anche quello di accer-
tare le ragioni complementari di tali crolli.

Dopo la verifica locale e gli studi del caso,
si sarà in grado di avere una conoscenza
sufficiente per spiegare le cause di disastri
che hanno colpito edifici costruiti secondo
le regole vigenti in zone sismiche.

Regioni, province e comuni, istituzioni
assistenziali ed associazioni volontarie di
protezione civile stanno attuando particolari
iniziative di soccorso e di assistenza. Il Mini-
stero dell'interno, oltre a potenziare il per-
sonale delle prefetture di Avellino, Salerno
e Potenza, ha messo a disposizione dei pre-
fetti delle provincie di Potenza, Napoli, Avel-
lino, Salerno, Caserta, Benevento e Matera
la somma complessiva di 1.400 milioni per
gli interventi di prima assistenza in favore
delle popolazioni colpite.

Alle ore 21 di ieri ha avuto ,luogo, da me
! presieduta, una riunione operativa alla qua-

le erano presenti il commissario straordi-
nario Zamberl,etti, il oapo di stato maggiore
della difesa, il capo di stato maggiore del-
l'esercito, il capo della poLizia, il direttore
generale della protezione civile e dei servizi
antincendio, il direttore generale dei servizi
civiH, H capo di gabinetto del Ministero del-
l'interno, N capo di gabinetto del Ministero
dei trasporvi, il direttore generale delle fer-
rovie del10 Stato, rappresentanti dell'ammi-
nistrazione della sanità e ,di queHa degli este-
ri, il capo di stato maggiore dell'arma dei ca-
rabinieri, l'ispettore generale dei vigili deJ
fuoco e 'il presidente della Croce rossa ita-
liana.

È stato tracciato un piano generale di mas-
sima ohe, sulla base delle indicazioni del
commissario straordinario, in prJmo luogo,
provvede alLa segnalazione esatta delle varie
esigenze, nonchè al.la preposizione del sinda~
co alla guida delle strutture locali. Ad ogni
sindaco verrà affiancato un ufficiale dell'eser-
cito, un sottufficiale dei carabinieri e un sot-
tufficiale dei vigiH del fuoco. Al fine di evi-
tare, per quanto possibile, la permanenza
dei sinistrati nelle tendopoH, J'impiego di
tende e di roulottes sarà limitato a chi deve
necessariamente rimanere, cioè i capifami-
glia, che non possono abbandonare i loro
beni, gli agricoltor.i, gli addetti ai servizi so-
ciali e di soccorso. Per gli agricoltori le ten-
de dovranno essere installate in prossimità,
per quanto possibile, delle case coloniche.
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La struttura del decentramento prevede
un coLlegamento diretto fra sindaci e pre-
fetture. Per i comuni particolarmente sini-
strati dovranno essere costituiti centri ope-
rativi distaccati (circondari) retti da un fun-
zionario di prefettura. Le forze armate do-
vranno essere collegate con il sindaco e con
il prefetto.

Quattro sono le incombenze dell'esercito:
la rimozione delle macerie, insieme ai vigili
del fuoco, l'alloggiamento, l'alimentazione, le
comunicazioni.

L'arretramento della popolazione non at-
tiva compete .:viceversa ai servizi civili. Verrà
costituito un centro di coordinamento gene-
rale per l'impiego pianificato di tutti gli
elicotteri disponibili (vigili del fuoco, eser-
cito, polizia, carabinieri, guardia di finanza).
I materiali di soccorso verranno opportuna-
mente concentrati, le informazioni alla po-
polazione verranno date dal Ministero del-
i'interno, con l'istituzione di un apposito ser-
vizio telefonico. Carabinieri e polizia impe-
diranno l'accesso indiscriminato ai volonta-
ri non qualificati. Il volontarismo, fenomeno
estremamente rilevante ed auspicabile, non
potrà non essere filtrato da autorità e da
centri preposti a questo filtro: prevedibil-
mente il comando provinciale dei vigili del
fuoco è quello più pertinente a questo ri-
guardo.

Questa mattina si è svolta un'operazione
di elicotteri che hanno provveduto a porta-
re materiale d'assistenza e viveri nei paesi
soprattutto dell'alta IIpinia. Si darà anche
luogo immediatamente all'affiancamento ai
sindaci di ufficiali dell'esercito e di sottuf-
ficiali dei carabinieri e dei vigili del fuoco.

Il Consiglio dei ministri, nella riunione
indetta per domani, provvederà all'adozione
di un decreto-legge con cui verrà disposto,
in un testo organico e sulla base dell'espe-
rienza acquisita in analoghe circostanze, un
insieme di provvidenze in gran parte imme-
diate, a favore delle popolazioni colpite. Il
provvedimento è in corso di elaborazione
presso la Presidenza del Consiglio, con il
contributo di tutti i Ministeri interessati.

Norme concerneranno la proroga e la so-
spensione dei termini perentori legali e con-
venzionali, mentre verranno emanate parti-

colari disposizioni in materia fiscale e tri-
butaria.

Il provvedimento conterrà anche disposi-
zioni per le scuole, nonchè interventi rivolti
a fronteggiare esigenze tecniche e sanitarie.

Sono stati sollecitati al Governo anche
interventi a favore dei lavoratori emigrati
all'estero dalle zone colpite. Si fa presen-
te che le prime reazioni delle nostre collet-
tività italiane all'estero hanno assunto due
forme: da un lato, ovviamente, si sono
avute richieste pressanti di notizie sull'am-
piezza del sisma e le sorti dei familiari re-
sidenti nelle zone colpite; contemporanea-
mente si è manifestato il consueto e gene-
roso interessamento di quelle collettività,
che hanno fatto pervenire offerte di presta-
zioni volontarie e di altri aiuti materiali.
Quanto alla rappresentata esigenza di una
informazione tempestiva e corretta, mentre
viene sollecitata la RAI-TV affinchè si in-
tensifichino i contatti già in corso con le
reti estere, sono state attuate precise pre-
disposizioni organizzative all'interno delle
strutture pubbliche interessate.

Il Governo, inoltre, sin dalla sua prossi-
ma riunione, esaminerà attraverso quali stru-
menti legislativi ed amministrativi sia pos-
sibile corrispondere nel modo più sollecito
ed efficace all'esigenza di risarcire i danni
subiti, consentire ai lavoratori di rientrare
temporaneamente senza subire decurtazio-
ni salariali, garantendo loro il viaggio gra-
tuito. In attesa di poter risolvere con misu-
re organiche questi problemi, sono state
impartite istruzioni ai consolati italiani, per-
chè intervengano presso le autorità di accre-
ditamento per la concessione di permessi
ai lavoratori da parte delle aziende stranie-
re. La rete diplomatico-consolare è stata
inoltre interessata all'acquisizione di tutti
gli elementi informativi necessari a quanti-
ficare il probabile flusso di rientro, non sol-
tanto per meglio valutare le provvidenze ne-
cessarie, ma anche per allestire eventuali
convogli ferroviari straordinari e viaggi
aerei.

La catastrofe che ha colpito le province
meridionali ha assunto proporzioni così gra-
vi e drammatiche non solo per l'inaudita in-
tensità del sisma, ma soprattutto per la va-
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stità del territorio colpito che comprende
649 comuni in sette province in un territorio
di oltre 26.000 chilometri quadrati, un com-
prensorio più grande della superficie di qual-
siasi altra regione italiana e caratterizzato,
proprio nelle zone più colpite, da una strut-
tura geologica del terreno estremamente dif-
ficile, da una rete di comunicazioni di per
sè durissima, da insediamenti umani assai
frazionati. Sette milioni di persone abitano
quest' area ed oltre un milione è insediato
nelle aree più vicine all' epicentro del terre-
moto. Mentre ha reso più tremenda la scia-
gura, tutto ciò ha opposto obiettive difficoltà
ai soccorritori nel tentativo di giungere tem-
pestivamente ovunque, difficoltà inasprite
dall'enorme fabbisogno di generi di soccorso
e dall'impossibilità di controllare o riattiva-
re in tempi brevissimi una rete di infrastrut-
ture vastissime ed assai complesse. A tutto
si sta portanto riparo con grande impegno e
determinazione.

Questa calamità colpisce tutto il paese
e costituisce per l'intera nazione una duris-
sima prova: occorre affrontarla con calma
e fermo coraggio; si deve poter contare sulla
cooperazione di tutte le forze politiche e so-
ciali, così come il Governo sa di poter con-
tare sulla solidarietà di tutti i cittadini.

Accanto all'impegno di garantire alle po-
polazioni colpite quella ripresa e ~ricostru-
zione cui hanno diritto, accanto all'espres-
sione della unanime solidarietà alle famiglie
delle vittime, è necessario sentire un senso
del dovere che deve prevalere su ogni altra
considerazione. Nel popolo italiano, in tutto
il paese, esiste un'attesa di cose serie che non
può essere in alcun modo tradita e neppure
delusa.

P R E S I D E N T E. Ha faco1Jt:àdi parla-
re il Presidente del Consiglio dei mindstri.

FOR L A N I, presidente del Consiglio
dei ministri. Poche pa'I'ole per associarmi al~
le -sue espressioni, signor p(t"esœdente.Accol-
go anohe la ,sua proposta ci:Dcar opportundtà
di prevedere una rrelazione periodica del
commissario del- Governo a1le Camere in or~
dine all"attuazione dei provvedimenti che si
rendono e si renderanno necessari, su alcuni

dei quali anche domani .il Consiglio dei mini-
stri sarà chiamato a deliberare.

Il ministro Rognoni ha riferito sui dati
in nostro possesso e sulle operazioni in
corso.

Onorevoli colleghi, la tragedia che si è ab-
battuta sul nostro paese, e che ha colpito in
modo terrificante regioni già duramente pro-
vate, reclama aiuti immediati e concreti. I
discorsi o addirittura le polemiche, non solo
non servono ma renderebbero ancora più
grave la sciagura. La sola cosa che serve è
la mobilitazione delle nostre risorse e di
ogni energia per aiutare, soccorrere, ripa-
rare.

So bene, e ho visto di persona, come in
queste catastrofi vi sia sempre un divario
enorme tra la necessità, la sofferenza delle
popolazioni e la capacità organizzativa im~
mediata di presenza e di aiuto adeguato
ovunque e in tutte le località; un divario che
cerchiamo di ridurre, di ora in ora, con l'ar-
rivo delle diverse colonne di soccorso, di vo-
lontari, di carabinieri, vigili del fuoco, forze
dell'ordine, sanitari, tecnici e militari che si
prodigano con dedizione totale.

Niente di ciò che può essere fatto per assi.
stere le popolazioni sul piano sanitario, ali~
mentare, dei trasporti e dei ricoveri deve es-
sere trascurato, in stretto collegamento con
le autorità locali e col commissario del Go-
verno preposto con ampi poteri ai compiti
di direzione e di coordinamento.

Il Consiglio dei ministri torna a riunirsi
domattina per prendere gli ulteriori provve-
dimenti di intervento sUIlla base dei dati e
delle proposte che gli uffici dei diversi setto~
ri hanno fin qud rilevato e coordinato. Nei
nostri occhi sono impresse le immagini ag~
ghiaccianti dei morti, dei feriti e delle rovi-
ne, e ci accompagnano le invocazioni rivolte
al Presidente della Repubblica che è voluto
rimanere sui luoghi del disalSltro.

La sciagura che dobbiamo fronteggiare esi-
ge in primo luogo dal Governo e dalle forze
politiche e sociali un impegno severo di par~
tedpazione solidale e di unità senza riserve
e con piena ,d1:srponibilità da parte di tutti.

Consenti temi, onorevol,i colleghi, di pen-

sa'l"eche tutti i comportamenti saranno ispi-
rati a questa esigenza.
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FER M A R I E L L O. DOfi1OOidodi
parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O. Onorev.olle Presi~
dente, l'onorevole Rognoni ha affermato ail~
la Camera che non c'è alcuno 'spazio per la
polemica. Sarebbero oooorsi a:110ra maggio~
re 'riflessione critica, onorevole Ministro, e
un più sollecito impegno propositivo.

Siamo di :6ronte ad una terrificante cata~
strofe, le cui inl:uibili conseguenze impegne~
ranno, come si è dcordato, seriamente le
energie del paese. Si dovranno impegnare,
queste energie, intanto per superare i ritardi
gravissimi registrati neU'opera .di soccor~
so. Vi sono sotto le macerie creature uma~
ne ancora vive, 'Vi sono nelle strade dei co-
muni dell'interno distrutti dal terremoto
decine di poveri corpi insepolti. Mancano le
tende e le coperte e Ja notte è fredda. Man~
cano gli alimenti e l"a'Cqua, i servizi non fun~
zionano, la gente è terrorizzata. I sindaci, le
pubbliche autorità, le forze democraJtiche
fanno l'<Ï:mpossibile, ma i ¡loro mezzi sono
scarsi e gli aiuti non arrivano. Molti comuni
sono ancora tagliati fuori. Non si vedono
nè elicotteri, nè camionette. Fino a ieri sera
erano presenti, per fare il loro dovere, solo
i reporters della TV con le loro macchine da
ripresa e le loro auto.

L'inadeguatezza deWapparato centmIe di
soccorso civile sembra ormai evidente, no-
nostante gli impegni di potenziamento ed
ammodernamento assunti dopo H terremoto
del Friuli, come evidente appare la debolez~
za delle strutture istituÛonali, economiche
e civili nelle zone colpite nonchè il rifiuto di
servirsi della scienza per essere in grado di
fronteggiare le cailamità naturali. Aneora una
volta dobbiamo constatare che sialIIlo nel
Mezzogiorno, nel<l'altra Italia, nell'ItaLia po-
vera e indifesa, nell'Italia ingannata e dimen-
ticata, nell'Italia esposta alle ingiurie deLla
storia e delle forze scatenate della natura.

A questa intollerabile situazione occorre
subito porre riparo. Il Governo ha nominato
un commissario. Si badi bene: il suo ruolo
è importante e deHcato. Occorre assoluta~
mente che egli agi'sca, seppure eon mandato

a termine, d'intesa con i rappresentanti del-
le popolazioni che non accetteranno di esse-
re messe sotto tutela, e rispondendo del suo
opemto al PaIilamento. Solo così, lo diciamo
con molta chiarezza, il suo compito potrà
positivamente essere assolto. Occorre che di-
sponga di poteri e ,di mezzi per fronteggiare
le prime esigenze essenziali per ta sopravvi-
venza delle vittime del sisma: tende, coper~
te, viveri, acqua, assistenza sanitaria. Un urr~
gente decreto-legge da elaborare con spiritO'
di unità, come è stato già 'annunciato, deve
perciò essere emanato.

Occorre poi prepararsi ad affrontare la fa~
se successiva che già inrcalza con i suoi ar-
dui problemi da ,risolvere: centinaia di mi.
gliaia di senzatetto all'addiaccio alle soglie
dell'inverno avranno, infatti, bisogno presto
di una umana sistemazione. Infine dov.re:mO'
affrontare l'immane compito della ricostru-
zione rilandando, nelle regiO'ni scon'Volte,
l'economia nel quadro di una nuova 100gica
dello sviluppo. Occorrerà a tale scopo impe-
gnare tutte le ;ri'sorse necessarie e adottare
necessari strumenti legislativi che fin da ora
il Governo è chiamato a predisporre. Certo
dovrà soccorrere la solidarietà nazionale che
siamo sicuri non mancherà. Ciò che però è
indispensabile è l'impegno del Governo e del-
l'intera struttura dello Stato che deve preor-
dinare e coordinare lo sforzo dell'intera so-
cietà.

Onorevole Ministro, non si preoccupi: lo
spaventoso dramma che si è abbattwto an~
cara una vol,ta sul Mezzogiorno non ci farà
attardare neNa palemica. Avremo ancora
mO'do, purtroppo noi del MezzogiornO', di ri~
lanciare la nostra civile invettiva. Adesso il
nostro pensiero va a quelle madri disperate
alle quali 'la morte ha strappatO' i figli, ai pic-
coli orfani, ai sepolti vivi, all'angoscia di chi
ha perso tutti i suoi averi, ai vecchi che han~
no fredda, a chi non ha più ¡laœ:rrtezza del do-
mani. A Inra nome e a nome di tanta gente
buona e dignHosa oggi colpita dalla tragedia
noi chiediamo di agire; chiediamO' all'onore-
vole Forlani, che ha visto ed udito, di algire
tempestivamente e cO'n ordine: .di agire per
dare, a chi finora ha atteso invano, sostegno
per l'oggi e sicura speranza per il domani.
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U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Onorevole Presidente,
signor Presidente del Consiglio, colleghi, non
tratterò della seconda parte dell'interroga~
zione 3 ~00990. Ritengo peraltro di non po-
termi dichiarare soddisfatto per le pl1ime
due domande poste nelLa medesima inter~
rogazione. Ho chiesto quale sia statQ il tem-
po intercorso tra il verificarsi dei fatti e l'ef-
fettiva partenza da Roma della squadra di
pronto intervento e come si spiegasse che do-
po venti ore in taluni paesi disastrati dal si-
sma non fossero giunti soccorsi organizzati.

A nessuna di queste due domande mi sem-
bra di av~ I1icevuto rLspasta dal Ministro
deJl'interno. Egli ha padMa genericamente
della notte t'ra domenica e .lunedì, ma non
ha potuto o non ha voluto specificare nessu-
na ora 'precisa in maniera tale che il Parla-
mento fosse in grado di conoscere quale las-
so di. tempo fosse intercorso tra l'aocadimen-
to e l'effetti.vo muoversi delle squadre di
soccorso. Il ministro Rognoni ha usato molti
futuri: «verrà », « verranno ». Se una parte
di questi futuri è certamente giustificarta,
un'altra parte non ,lo è: avrebbe dovuto esse-
re tradotta in un presente non solo indicati-
vo ma già operativo. Mi permetto di affer~
mare ciò non per il gusto di una polemica
sterile in una situazione tanto tragica, quan-
to perchè è necessario che noi chiariamo a
noi stessi fino in fondo, in coscienza, le s,i~
tuazioni così come sono, affinchè non abbia-
no mai a ripetersi casi a'ITaloghi.

È sop'rattutto d.n questa prospettiva che
mi permetto di parlare.

Direi ancora che è necessario che non si
ripetano tristi esperienze di un pas'sato non
molto ,lontano. Per queSito chiediamo una
stretta, rigida vigilanza ad ogni liveLlo, per-
chè si impedisca che accanto al senso di re-
sponsabHità e di sacrifico dei più alligni [a
mala pianta del profitto e della speculazione.

Vorrei porre una serie di inteI1I'O'gativi. In-
nanzitutto vorrei chiedere se veramente ci
sia un raccordo fra le istituzioni scientifi~
che del nostro paese e il Ministero de1l'inter-
no. Ancora più precisamente: esiste un os~
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servatorio sismico di Monte Porzio Catone
che è collegato a tutta una serie di terminali.
Sappiamo che in pochis,simo tempo era pos~
sibile 'stabilire sia che il sisma aveva raggiun-
to il decimo grado della scala Mercalli, sia
l'epicentro della zona disastrata. Quello che
si chiede è quali rapporti sussistano sul pia-
no informativo, se istituzionalizzato, tra l'os-
servatorio sismico di Monte Porzio Catone e
il Ministero dell'interno. Evidentemente non
è necessario attendere notizie dalle prefettu-
re quando esiste un osservatorio scientifico
dal quale si può apprendere immediatamente
dove è l'epicentro di un disastro al decimo
grado della scala Mercalli.

In questo contesto ci si può chiedere an-
cora che ne s,ía delle forze di pronto inter-
vento, se esse siano dislocate in diversificati
centri nevralgici del paese in modo che sia-
no più vicine agli eventuali obiettivi. Sap-
piamo che i mLlitari elaborano in continua~
zione piani strategici, intervenlJÌ urgenti; ci
sarebbe da chiedere se esiste qualcosa del
genere per il pronto intervento in caso di di~
sastra, previsto e dislocato nelle diverse fa-
sce territoriali.

Ancora. Ci si può chiedere come sia possi-
bile che i. giornalisti siano arrivati molte ma
molte ore prima delle forze organizzate. Ca~
pi,sco, non è Ira stessa cosa muovere un re-
parto o una macchina da presa: perfetta-
mente d'accordo; ma abbiamo a disposizio-
ne anche eHcotted e gli elicotteri non basta
metterli al futuro a Capodichino: avrebbero
dovuto essere mossi nella stessa notte. Fac-
cio presente che la scossa siSiIllka è avvenuta
alle 19,34 e che i primi soccorsi sono aI1rivati
circa alle 10-11 del mattino seguente in al~
cune poche zone, mentre in altre ieri sera
non erano ancora giunti.

Ci sarebbe tutt'a una serie di domande da
formulare ancora. Per esempio: poco si è
intesa, 'se veramente si è intesa (questa è una
domanda non Iretorica, signor Ministro, che
mi è parso doveroso rilevare confrontando i
dJati), la en:mtà del disastro da parte del Mi~
nistero dell'interno, mentre radio e televi~
sione annunciavano delle cifre che oggi ap-
paiono più rispondenti all'effettivo disastro
procurato dal sisma. Perchè? E ancora: per~
chè non si sono destinati tutti gli strumenti
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militari disponibili, dagli ospedali da campo,
agli elicotteri, alle cisterne, eccetera senza
badare troppo alle esigenze NATO? Esiste
un artkola 52 della CostituzJone che parla di
difesa della patria. Ora, in questo momento
specifico, la patria si difende staJI1!dovicino
a coloro che soffrono, a coloro che hanno
perso non solo gli averi ma i propri cari in
proporzioni così catastrofiche.

Ed ancora. È giusto che nelle mani del
commissario Zamberletti si abbia una reale
unificazione del soccorso, ma in concomi~
tanza ed in ausiHo delle organizzazioni lo~
cali, in maniera tale che non oi ..siaquel sen~
so di impotenza che è sembrato cogliere in
alcuni momenti di questa tragedia.

Se il Presidente mi concede la parola an~
cara per un minuto, vorrei diTe che sarebbe
necessario ~ questo sul piano delle ipotesi,
sul piano dei consigli ~ organizzare la rico-
struzione dei singoli comuni tenendo conto
soprattutto del valore della comunità pree-
sistente. Sono certo che il Governo terrà pre-
sente questa esigenza.

Sarebbe ancora opportuno impegnaTe sin~
goli comuni del Nord nei confronti dei sin-
goli comuni del Sud in modo da stabilire un
flusso continuo e non momentaneo di rap-
porti umani, tecnici, di competenza. E so~
prattutto bisogna impegnare i giovani, che
~ppartengano o non ad associazioni, in ma-
niera continua ed organica: e a me sembra
che l'ambito del comune direttamente re-
sponsabilizzato sia il migliore. Nulla toglie
che vi sia un' organizzazione a livello na~io~
naIe e di controllo: comunque è impoTtante
stabilire per i giovani, 'soprattutto dn que,.
sto momento, uno ,spazio senza barriere.

Vorrei concludere con un riferimento al-
l'articolo che Scalfari ha sCIÙttosu « la Re-
pubblica» di oggi. Non condivido la parte
in cui egli dice: «questa volta, se dovesse
ripetersi la storia del Belice, noi uomini d'or-
dine andTemmo nelle piazze a incitare con-
tro lo Stato e ci sentiremmo, nonostante, a
posto con la coscienza ». Ma condivido, sì,
queste parole: «Deve cominciare da oggi, da
subito una grande opera di rinnovamento e
di solidarietà nazionale ». :B chiaro che que-
sto imperativo ci coinvolge tutti, sia il Go-
verno, sia noi che sediamo in questa e nel-
l'altra Camera, come impegna chi fa parte

di qualsiasi organizzazione politica e sociale
e tutti i cittadini.

Ritengo ohe proprio in questo momento
si può vedere se veramente J'es1genza di !l'in~
novamento morale e civile attinge il profon-
do del nostro paese. Una catastrofe è oerta~
mente un'occasione di solidarietà umana
più áncisiva, di presa più netta di coscien-
za civile, ma non può non essere anche roo-
casione per una profonda revisione morale.
(Applausi dall' estrema sinistra. Congratula-
zioni).

J A N N E L L I . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

J A N N E L L I. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, sono ve-
nuto da un'ora circa dalle zone terremotate:
ho ancora dinanZ1Í a me Ja tragedia di quelle
popolaÛoni così duramente colpite. Credo
che il Ministro e il Governo abbiano caIto
tutta l'immensità della catastrofe che si è
abbattuta su quelle zone, per cui ritengo che
il Governo abbia adottato quelle misure
che considera opportune per oontenere l'e-
mergenza e perchè si possa poi dar Vlita al.
l'opera di ricostruzione.

Però, s'¡gnor Ministro, lei 10 ha detto già,
gli aiuti sono arrivati con ritardo, forse per
le condizioni atmosferiche, ma credo ohe
noi dobbiamo studiare un dive!I'sO sistema
al quale ispirare la protezione civile. Non è
possibile che colonne di militaTi giungano
nel Meridione da Bologna, signor Ministro.
:B necessario dislocare alcuni' repami spe.
cializzati deH'eseTcito in tutte le regioni per
far fronte tempestivamente a qualsiasi cala~
mità.

Credo che il presidente Fanfani con la sua
sensibi'lità abbia compreso che bisogna ri-
strutturare completamente la protezione ci-
vile nel nostro paese. Non è possibiJe anda-
re avanti all'insegna del precario.. .

M A C A L U S O. Era stato detto dopo
il terremoto del F,riuli.

J A N N E L L I. Va bene, ma ogni occa~
siane è buona, senatore Macaluso. Tutti
quanti noi abbiamo deBe responsabilità. Per.
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chè non abbiamo presentato dei disegni di
legge, perchè voi non avete presentato dei
disegni di legge per ristrutturare la protezio-
ne civ.ile? In questo momento non è i,l caso
di poJemizzare. Dobbiamo indivdduare le cir-
costanze e ,le cause che hanno fartto sì che
alcuni interventi non fOSiSero immediati e
tempestivi. E vediamo di approfondire il te-
ma. Questo è il problema nell'attuale mo-
mento. Ho dolore e amarezza nel mio cuore
e non vorrei essere costretto a rintuzzare per
lemiche.

Il commissaTio del Governo questa matti-
na si è insediato alle 9 a Napoli. La scelta
opera<ta dal comitato di coordinamento mi
sembra abbastanza giusta in quanto ha in-
dividuato nel sindaco l'organo decentrato
per portare avanti questa immeddata opera
di soccorso. Siamo d'accordo; però attraver-
so quali strumenti il sindaco può interve-
nire?

Dobbiamo cogliere questa ooca:sione per
trovare la via ,d'uscita, una via giusta per in-
canalare l'azione dello Stato dn soccorso del-
le popolazioni colpite, non perchè siano po-
polazioni a me vicine e io ne sia espressione,
ma perchè è necessario, per ovviare ai r-Î'tar-
di già denunziati dal senatore Fermariello,
alle insufficienze messe in risalto dallo stes-
so Ministro, fare in modo che questa sia
l'occasione buona e non una occasione per-
duta.

Nella tragedia ritrov.iamo un momento di
solidarietà e un momento di responsabilità
nell'individuare ,la necessità di riorganizzare,
su nuove basi, la protezione civile. E allora,
signor Ministro, direi che occorre suggeriTe
al commissaI1io straordinario ~ l111idispiaCe

che non ci sia ~ ,di prendere contatti con
tutte ,le popolazioI1'i colpite, di ¡rendersi per-
sonalmente conto di questi ,immani disastri.

Costituire un ufficio a Napoli è necessario
per il cooI1dinamento, anche perchè non vor-
rei che questo coordinamento si ¡risolvesse
in uno scoordinamento. I prefetti già debbo-
no coordinare i ,sindaoi, poi i prefetti debbo-
no essere coordinati dal coIDl111Ìssariosrtraor-
dinaria. Spero che attraverso quest'azione
di coordinamento e ,di collegamento vi Stia
la possibilità di imboocalre Ja strada giusta
per portare un concreto aiuto a queste po-

polazioni; però in un'altra sede, signor pre-
sidente Fanfani, dovremo davvero approfon-
dire questo tema e fare in modo che queste
improvvisazioni vengano tenute in conto in
modo che si possano dettare delle norme ar-
moniche che disciplinino in modo serio e in-
dividuino già da prima, senza crearne dei
nuovi, individuino subito, immediatamente
quegli organi che debbono agire. E poi biso-
gna stabilire i,l coordinamento fra Governo
centrale e regioni perchè queste debbono es-
sere pur richiamate alloro dovere. Su di esse
incombono dei doveri e degli oneri. Eppure
queste regioni sono rimaste, almeno per
quanto concerne la Campania ~ e il se-
natore Fermariello me ne potrà dare atto ~

assolutamente inattive perchè credo che ci
sia questo scoordinamento e scallegamento.

E allora su ogni organo deve essere grava-
ta una responsabilità, devono essere gravati
specifi oneri. Però se questi oneri via via
vengono individuati attraverso commissari
straordinari ~ non perchè io sia contrario
al commissario straordinario ~ credo che
si creino delle situazioni di confusione e non
di chiarezza.

E allora la prego, signor Ministro, di
valer innanzi tutto rivedere gli stanziamenti
anche per le spese immediate e urgenti, di
rivedere la possibilità di attribuire diretta-
mente ai sindaci, sia pure attraverso il com-
missar-io straordinario, la facoltà di erogare
alcune somme perchè i sindaci si stanno ado-
perando almeno nella mia zona per costruire
baracohe, per dare la possibilità alla popola-
zione di usufruire di cibo, latte e pane. Mi di~
ceva stamattina proprio un sindaco, prima
che partissi: non so dopo come faremo fron-
te a queste spese. Credo che fin da ora biso-
gna incominciare ad avere chiarezza sull'im-
postazione di un programma di emergenza e
poi chiarezza di idee per quello che si deve
fare nel futuro meno prossimo, signor Mini-
stro. Credo infatti che anche attraverso le
baracche e ,le tendopoli non si risolva dl pro-
blema. Siamo alle soglie dell'inverno. Pen.
siamo a requisire gli alloggi che non sono
stati colpiti e che possono ospitare dei senza-
tetto. Pensiamo ad invitare anche dei liberi
professionisti ad accertare i danni in modo
che s,i possa accelerare questo procedimento
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soprattutto per f.are un censimento delle abi-
tazioni e degli immobili che sono stati non
colpiti duramente dal terremoto e soprattut-
to anche ~ lo dico con molta chiarezza ~

per evitare speculazioni, signor Ministro,
perchè noi non vogliamo coprire azionJ di
speculazione di nessun genere. VOI1rei però
che in questo momento il Governo desse una
grande prova di responsabilità e soprattut-
to, signor Ministro, di tempestività. Lei ha
tutti i numeri per svolgere questa azione,
io la conosco bene: può dare veramente un
impulso in questo senso e in questa dire-
zione.

Uno Stato che non sa rispondere agli in-
terrogativi angosciosi che salgono daJle po-
polazioni in queSito momento è uno Stato
che non ha ragion d'essere. Uno Stato invece
deve rispondere perchè le istituzioni debbo..
no salvarsi anche attraverso queste ["i,s'Poste
tempestive e immediate che un'organizzazio-
ne statuale sa dare nei momenti tragici del-
la sua stoda.

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

S P A D A C C I A. Dalla notte di dome-
nica i deputati radicali Pinto e RJippa sono
nelle zone colpite dal terremoto e da questa
mattina sono a contatto con il commissario
straordinario. Non mancherà, per quanto ci
riguarda, al commissario straordinario la no..
stra piena solidarietà. Devo ~icordare qui
che quando si verificò il terremoto del Friu-
li eravamo in piena maggiora'l1Za di unità
nazionale ed eravamo pienamente impegna-
ti nell'opposizione a tale maggioranza, ma al
commissal1io Zamberletti, nel Governo di al-
lora, dicemmo che quello per ([loi era l'uni-
co terreno di soHdarietà nazionale. A mag-
gior ragione sarà per l'Irpinia oggi, poichè
è una catastrofe di dimensioni taH che non
può non impegnare la responsabilità di ogni
cittadino, di ogni momento della pubblica
amministrazione.

Ma, detto questo, dobbiamo anche dire
con estrema franchezza ~ e non per pole-
mica ma per aiuta,rci a capire il compito spa-
ventoso che dobbiamo affrontare nelle pros-

sime ore ~ che il terremoto ha colpito 1'11'-
pinia ma ha colpito anche lo Stato italiano,
anzi lo ha trovato già terremotato. Già aLtri
colleghi, Fe:mla11Ïe110, Ulianich e JanŒlelli.
hanno detto che cosa si è venifioato; del re.
sto lo abbiamo visto ai telegiornali e lo ab-
biamo ascoltato dalla radio e letto sugli or-
gani di stampa di questa mattina. La valuta-
zione è unanime e terrÏificante. Ho raccolto
una del1etante tesHmonianze arrivate a « Ra.
dio radicale» che da ieri è mobilitata total-
mente su questa catastrofe nazionale: solo
a mezzogiorno di oggi una autocolonna di
soccorsi è partita da Napoli al,la volta di un
paese colpito; fino alle prime ore di questa
mattina non si sapeva che fosse stato colpito
dal terremoto Calabritto e quando finaJ.men-
te ai si è messi in contatto si è saputo (spe-
riamo che siano cifre esagerate) che secon.
do le valutazioni del sindaco o dell'aggiunto
del sindaco (non so neppure se è un comune
o una frazione) 300 morti sono sotto le ma-
cerie. Testimonianze da Muro Lucano r,ife.
riscono che in tutta la giornata di ieri si è
scavato con mezzi assolutamente rudimenta-
li solo per due ore e mezzo ed ogni ora che
passava erano possibiHtà di salvare vite uma-
ne sotto le macerie che veniiVano annullate.
Le nostre responsabilità di govemantJ, di cit.
tadini, di parlamentari integravano ~a re-
sponsabilità della catastrofe.

Poche settimane fa abbiamo salutato con
speranza esercitazioni nel Veneto in caso di
catastrofe naturale; il Friuli è stato dura-
mente colpito, ma in una zona di servitù mi-
litari l'esercito è potuto intervenire pronta-
mente. Qui siamo di fronte a forze armate
che sono intervenute ma, se sono veri i dati
offerti dalla televisione, ieri sera alle ore 19
erano solo 3.900 i militari impegnati (lei
stesso, ministro Rognoni, ha detto aJ.1a Ca-
mera che questa mattina er.ano 7.000); ma so-
prattuto senza mezzi, senza possihilità, sen-
za ruspe e bulldozer, senza gruppi elettrogeni
per poter ,lavorare la notte, senza l'illumina-
zione da oampo, seMa gli strumenti di cui
il genio militare dispone, senza gli ospedali
da campo di cui c'era necessità immediata.
Quante volte in queste Aule abbiamo detto:
convertiamo l'esercito, impegnamolo innan-
zitutto in un'opera di difesa civile contro le
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catastrofi naturali che possono sruccedere nel
nostro paese e per quelle (anzitUJtto quella
della fame) che ci sono in altri paesi I Oggi
dobbiamo dire che questa è una catastrofe
civile, ma se ci fosse stato un fatto milita,re
sarebbe stata egualmente una catastrofe, per-
chè al di sotto della linea segnata dai confini
della Lombardia e dell'Emilia, evidememen-
te J'ItaHa da questo punto di vista è '5Jguar-
nita. Il terremoto ha avuto ,lo stesso effetto
che avrebbero avuto 2 missili a testata nu-
cleare caduti in quella zona. In questa ipo-
tesi militare infatti ci saremmo trovati in
una situazione uguale.

A questo proposito, per quanto riguarda
la dislocazione del nostro esercito, discuten-
do deLle servitù militari nel Friuli con il Go.
verno, ci siamo sentiti riSipondere da depu-
tati e senatori di altri banchi che sbagliava-
mo perchè dicevamo che era ,inutile attardar-
si a difendere un confine da cui non era pre-
vedibHe attendersi che sarebbe venuto il ne-
mreo perchè con i moderni mezzi della guer-
ra questo sarebbe potuto venire da qualsiasi
altra parte. Questo lo dice un ant.imilitari-
sta come me, ma anche dal vostro punto di
vista, dal punto di vista della logica milita-
re, le nostre forze armate non servono. So-
no andate bene nel FriuH perchè il terremo-
to ha colpito zone dove esistevano le servitù
militari.

Ad ogni modo tutto ha concorso e questo
lo dico moho francamente. Del ,resto erava-
mo in p.ieno week-end, il che costituisce un
fattore aggiuntivo di fronte alle catastrofi
nazionali: infatti i servizi d'emergenza non
funzionano, la protezione dvne è uLterior-
mente sguarnita rispetto ai mezzi che ab-
biamo. E non dico questo per suscitare po-
lemiche, ma intanto per sottolineaTe le re-
sponsabilità di tutti e per aiutare noi stessi,
voi come governanti e noi corne legislatori,
ad individuare senza mascherarli i termini
esatti dei problemi che abbiJamo di fronte.

Poi verranno le altre considerazioni: co-
me porre rimedio alle conseguenze di questi
terremoti per quanto riguarda lo Stato. In-
tanto però dobbiamo provvedere a decine
di migliaia di senza tetto che per que-
sta notte dormiranno sotto la pioggia.
Secondo i dati che abbiamo, infatti, vi

è una sproporzione gigantesca tra le tende
arrivate, quelle annunciate o promesse, e
quelle necessarie nella sola provincia di Avel-
lino. In provincia di Potenza la situazione
poi è spaventosa: si tratta di paesi situati a
900 metri 'almeno di altezza, di gente che
non ha più niente, in molti casi, perchè tutto
ciò che aveva è sotto le macerie, di zone do-
ve gli unici viveri che sono arrivati -in que-
sti giorni sono stati latte in misura insJlffi-
ciente e pane in misura insufficiente,

Quindi, ,stia tranquillo, signor Ministro I
Non è per polemica, ma per aver chiara la
gravità del dramma che dobbiamo affronta-
re, perchè altrimenti se pretendiamo di ma-
scherarlo, si aggiungeranno nelle prossime
settimane e mesi nuove oatastrofi a quella
già gravissima che abbiamo avuto. :È neces-
sario peroiò runa sforzo di mobilitazione ec-
cezionale, straordinaria di tutto il paese:
questo è il primo problema all'ordine del
giorno di tutti noi. NeUe prossime ore poi
dovremo far fronte ai gravi ritardi per evita-
re che altre vittime della fame, del freddo,
delle malattie si 'aggiungano a quelle di cui
porta la responsabilità jJ terremoto e a quel-
le di cui ~ e non le possiamo allontanare ~

noi stessi portiamo la responsabLlità, questo
Governo porta la responsabilità, questo Sta-
to e questo Parlamento portano la .responsa-
bilità, perchè dopo due giorni in decine di
paesi 'nessun soccorso è arrivato.

D E V I T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha fucoltà.

D E V I T O. Signor Presidente, non uti-
lizzerò i 5 minuti previsti dal Regolamento
secondo le modalità del Regolamento stes-
so, cioè per esprimere la mia dichiarazione
di soddisfazione '0 di insoddisfazione, nè
li utilizzerò sotto la pressione psicologica di
chi ha vissuto personalmente queste dram-
matiohe ore, date le proporzioni della scia-
gura.

Utilizzerò questi pochi minuti, invece, per
esprimere il dolore per le dimensioni del
dramma, per il numero delle vittime, l'ama-
rezza per qualche ritardo che c'è stato, la spe-
ranza per quello che si dovrà fare nell'im-
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mediato futuro; nonostante i ritardi, tal-
volta gravi, infatti, per quanto riguarda l'im-
mediato, cioè quella che è stato definita la
fase degli aiuti immediati e concreti, sono
meno preoccupato di quanto forse non lo so-
no per il futuro. Sono meno preoccupato e
un primo elemento di fiducia lo ricavo, ono-
revole Ministro, dalla nomina dell'onorevole
Zamberletti a ~commissario straordinario
coordinatore dell'intervento, per la capacità,
l'intelligenza dell'uomo, per la sua esperien-
za in questa materia.

Vorrei, per questa fase dell'intervento, 50-
lo richiamare l'attenzione del Ministro del-
l'interna su un aspetto che nei prossimi gior-
ni può essere abbastanza pericoloso e ri-
schioso per le famiglie da'Illleggiate: mi ri-
ferisco soprattutto ai più grossi centri abi-
tati che in queste ore sono deserti perchè le
popolazioni hanno abbandonato le proprie
case e che possono essere presi di mira dagli
sciacalli che in queste ore dolorose possono
trovare spazio per questi ulteriori guasti; va,
quindi, rafforzata la vigilanza in questi co-
muni e nei centri più grossi, dove Je abita-
zioni sono state abbandonate. Si tratta in
buona sostanza proprio di quei centri meno
colpiti dal sisma.

Sono meno preoccupato (dicevo prima)
per l'immediato, giacchè credo che l'appara-
to dello Stato, che altre volte ha dimostrato
il massimo dell'impegno, possa aŒlchein que-
sta circostanza fare il massimo sforzo recu-
perando così la lentezza della partenza e
quindi rispondendo 'alle esigenze delle po-
polazioni.

Quello che mi preoccupa di più (mi riferi-
sco alla parte del discorso del Mi.nistro del-
l'interna e del Presidente del Consiglio) sono
i provvedimenti che il Consiglio dei ministri
si accinge ad adottare domani, e ringrazio
incidentalmente il Presidente del Senato per
avere già posto l'attenzione anche SIUIllemo-
dalità del controllo per i provvedimenti che
il Governo adotterà. Ma è proprio perchè il
Governo si accinge ad adottare provvedi..
menti, oredo, che dobbiamo guardare in
avanti e quindi farci carico di esperienze
passate.

Onorevole Rognoni, le popolazioni dell'Ir-
pinia e del Sannio che sono state duramen-

I

te cOllpite in questi giorni hanno ancora le
ferite aperte del terremoto del 1962, esisto-
no ancora dei prefabbricati in quelle zone.
E questo dice tutto. Allora la prima preoc-
cupazione riguarda i tempi della ricostru-
zione e quindi le modalità. Quello che vor-
rei sopmttutto sottolineare è che dobbiamo
sapere per chi ricostruiamo e per che cosa.
Ecco perchè dicevo che mi preoccupa meno
J'immediato, e più il futuro. Quando dico
che dobbiamo sapere per chi ricostruiamo e
per che coS'a ricostruiamo, intendo dire che
nell'immediato intanto occorre intervenire
subito per ripristinare tutte le attività pro-
duttive che hanno subìto danni: lei sa che
l'Alfa Sud, l'AerÌitalia, la FIAT di Grottami-
narda hanno sospeso le attività perchè ha'nno
subìto danni. La prima cosa è Ialdottare prov-
vedimenti immediati e diretti per riprendere
queste attività produttive, ma siccome quel-
le zone non sono tanto fortunate in materia
di presenze di iniziative economiche, credo
che occorra una riflessione seria di ordine
generale del Governo su un progetto organi-
co di rinascita.

Non dobbiamo ricostruire ¡la miseria e
l'emarginazJione: dobbiamo 'l'Ícostruire qual-
cosa di diverso; dobbiamo predisporre il fu-
turo per i giovani e per gli emigrati di quelle
zone perchè sarà possibile porre riparo alla
decimazione di quelle popolazioni solo facen-
do rientrare i figli di quelle zone purchè ab.
biano la possibiHtà di lavorarvi.

Il Governo sappia ~ non parlo certo a ti-
tOllo personale ~ecredo di non parlare nean-

che solo per la mia parte poli1Jica ma di in-
terpretare in questo anche la volonltà delle
"ltre forze politiche ~ che non siamo di-
sponibili a varare leggi e stanziamenti che si
limitino a ricostruire le inadeguate e preca-
rie strutture fisiche preesistemti.

Abbiamo il dovere di cos,t.ruire un futuro
per quelle popolazioni e da questo metro di
giudizio vatluteremo l'impegno del Gover-
no dichiarando fin da questo momento che
per questo futuro ci sent~amo impegnati, su-
perando l'amarezza, il dolore e le difficoltà
del momento.

C R O L L A L A N ZA. Domando di
parlare.
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P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

C R O L L A L A N ZA. L1lustre Presiden-
te, signor Ministro, onorevoli colleghi, dalla
notte di domenica scorsa tutta la nazione
segue eon angoscia il susseguirsi delle noti-
zie, che vengono trasmesse daMa radio e dal~
la televisione, sulla entità oart'astrofica del si~
sma che si è abbattuto su una vasta rona del-
l'Italia meridionale. E con altrettanta ango-
scia che noi abbiamo ora ascoltato le comu~
nicazioni del Governo, perchè da esse risul~
tana confermate le dimensioni e la gravità
della situazione che il sisma ha determinato
e che ci richiama alla memoria un altro disa-
stro tellurico, di proporzioni molto vicine a
quello attuale, che si abbattè nel luglio del
1930 sulla Lucania, nel Melfese, su gran par~
te dell'Irpinia e sul subappennino pugliese.

Da allora sono passati quasi cinquant'an-
ni e, purtroppo, ,ailtri terremoti si sono veri-
ficati, tra i quali quelli del Friuli e di alcune
zone del Reatino, delle Marche e della stessa
Irpinia. In quest'arco di tempo è stato un
susseguirsi di simili calamità che non hanno
insegnato niente: hanno invece dimostrato
che le modifiche apportflte in caso di cala~
mità alla normativa di soccorso e di rico~
struzione dal regio decreto-legge 9 dicembre
1926, n. 2389, convertito in legge 3 feb-
braio 1927, n. 27, ed il passaggio di compe-
tenza dal Ministero dei lavori pubblici a
quello dell'interno, anzichè migliorare le pro-
cedure le hanno peggiorate.

Durante il disastroso sisma del 1930 tutti
i poteri, in base alla succitata legge di
intervento, furono concentrati nel Ministro
dei lavori pubblici il quale, superata la fase
iniziale di pronto soccorso ed avviata quel~
la di assistenza, assicurato il seppellimento
dei morti (oltre 2.000), liberati dalle mace-
rie i paesi completamente distrutti ~ Aqui-

lonia e Cefalonia ~ e quelli disastrati, a so-
lo quattro giorni dal sisma, disponeva l'ini~
zio dell'opera di ricostruzione con la ripara-
zione dei fabbricati danneggiati e la fonda-
zione di casette antisismiche a un piano, in
margine ai vecchi abitati.

H collega De Vita, al riguardo, riferendosi
ai paesi disastrati dal sisma dei giorni scor-
si, sostiene che occorre farli rinascere in mo~
do da non -riprodwre la miseria e$istente fi.

nora e che sarebbe necessario organizzare le
condizioni di vita della popolazione con vi-
sione verso una evoluzione di assetto urba-
nistico rispondente ai tempi moderni. D'ac~
cardo, ma guardiamoci bene dall'imitare ciò
che è avvenuto, dopo il disastro del Vajont,
in alcuni comuni collinari di modestissima
importanza che, nella ricostruzione, sono
stati oggetto di compilazione di piani rego~
latori elaborati da progettisti, pagati a per-
centuale, per centri abitati di ben altre ca~
ratteristiche e popolazione.

Onorevole Ministro, a fronte di quest'ulti-
ma calamità, considerate anche le esperienze
del passato, è necessario guardare al domani
con criteri ben diversi da quelli che fino ad
oggi hanno ,rappresentato l'organizzazione
del cosiddetto soccorso civile da parte del
Ministero dell'interno. Non mi associerò al-
le critiche che sono state sollevate in que~

st' Aula a 48 ore dal disastro; dirò soltanto
che gli inconvenienti di disorganizzazione e
di carente soccorso sono la conseguenza ine~
vitabile deBa mancanza di piani predisposti,
atti a fronteggiare l'insorgere del sisma, in
zone tipicamente sismiche, caratterizzate
dalla frequenza di disastri, in margine al-
le quali ;i dovrebhero essere depositi ade-
guati di tende, di materi'ali per il sollecito
montaggio di ricoveri prefabbricati, di co-
perte, di cibarie e di attrezzi idonei allo smal~
timento delle macerie; come da noi più vol~
te proposto nei dibattiti, in caso di calamità,
al Senato.

Mentre io svolgo queste consdderazioni,
tutti i colleghi del Gruppo sono sul posto
chi a Napoli, chi nelle varie zone dell'Irpi-
nia e delJe provincie di Potenza e di Salerno.
La nostra parte politica, a seguito di tali
sopralluoghi, si riserva di esporre con ade-
guatezza, in un dibattito successivo, le indi-
cazioni più opportune, dopo tanti errori
commessi fino ad oggi dal servizio di pronto
soccorso, gestito dal Ministerò dell'interno.
Bisognerà probabilmente tornare alla legge
dei pieni poteri, concentrati nel Ministro
dei lavori pubblici, che aveva dato buona
prova nel grave sisma del 1930. Gli amma-
estramenti, 10 ripeto, devono pur servire a
qualche cosa e, se errare è ammissibile, per-
severare negli errori non può trovare giu~
stifica~ione.
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Onorevole Ministro, desidero darle atto
della bontà della scelta dell'onorevole Zam-
berletti a commissario straordinario. Egli
svolse con risultati positivi la sua opera nel-
le zone sconvolte dal terremoto del Friuli,
dopo H fallimento completo della regione,
la quale era rimasta inerte e perplessa di
fronte alla calamità che si era abbattu-
ta su di essa. Ma se buona è stata la scelta,
è da considerare che la sua funzione è limi-
tata al soccorso e all'assistenza per il perio-
do successivo al disastro, per asslÎCuTare l'al-
loggio provvisorio alla popolazione, per evi-
tare che essa rimanga ulteriormente espo-
sta aUe intemperie e agli inconvenienti che
si verificano in tali circostanze.

Ma non basta tutto ciò, onorevole Mini-
stro. A mio avviso è un errore attendere che
abbia termine il periodo assi,stenziaJe per
dare inizio all'attivHà vera e propri'a della
ricostruzione! Dicendo ciò mi guardo bene
dal concepire tale attività inquadrata, come
ho già rilevato, sulla base di piani regolatori,
che rappresentano certamente determinate
esigenze di progresso delle popolazioni, ma
limitandosi a scegliere, come prima fase del-
la ricostruzione, ai margini degli abitati di-
sastrati, aree idonee per costruirvi un primo
gruppo di case in mura tura, facendo affluire
sul posto, in ogni comune, i ,laterizi prove-
nienti da tutte le fornaci esistenti neJl terri-
torio nazionale, dal Piemonte alla Sicilia,
perchè le zone del recente sisma spesso sono
prive di calcari. Nel 1930, durante .Ja fase di
ricostruzione per il terremoto del Vulture,
in poche settimane si costruirono migliaia di
casette che esistono ancova. Tra di noi vi
sono colleghi che, se non vissero quel perio-
do, lo hanno appreso attraverso il racconto
fatto loro da chi ne fu testimone. Tali ca-
sette antisismiche, a un piano, che rispon-
dono alle esigenze di vita delle popolazioni
che sono prevalentemente rurali, varranno
a dare loro un idoneo ricovero, a breve di-
stanza di tempo, evitando in tal modo di
obbligarle a trascorrere !'inverno sotto le
tende per molti mesi. Esse potranno essere
usate in seguito stabilmente così come è
avvenuto nelle aree che furono colpite dal
terremoto del Vulture.

Per concludere, onorevole Ministro, nel
prendere atto delle sue dichiarazioni e del-
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l'impegno che il Governo si accinge ad as-
solvere per la rinasdta delle regioni di sa-
strate dall'attuale sisma e a favore di quelle
popolazioni quanto mai infelici e costrette ad
emigrare ancora in cerca di lavoro, rimania-
mo in attesa che le promesse e le assicura-
zioni si trasformino presto ed in modo ade-
guato in concrete realizzazioni.

P A R R I N O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoLtà.

P A R R I N O . Signor Presidente, signor
Ministro, cercherò di essere breve e per non
divagare ho preso appunti per restare stret-
tamente nel tema e non andare oltre i poohi
minuti che ci sono consentiti. InD'anzitutto
desidero rivolgere un grazie di cuore alle
forze dell'ordine, all'esercito, ai medici, ai vo-
lontari, ai 's'¡ndacati che hanno sospeso lo
sciopero, a tutti coloro che si adoperano per
alleviare le ,sofferenze di chi in questo mo-
mento piange per aver perduto familiari, af-
fetti e tutto.

Il Ministro poco fa 'llella sua relazione, un
po' generica, ma agghiacciante nei fatti, ha
detto che le vittime sono 1.750 e sappia-
mo ~ non lo vorremmo pensare, ma è nel-'
le cose ~ che saranno ancora di più. Questo
sisma, che in un primo momento sembrava
una cosa circoscritta, di ora in ora diventa
sempre più grave e sempre più catastrofico.
Se è vero che 90 comuni sono quas,i total-
mente distrutti, 650 sono semi distrutti, 7
provincie e 2 regioni sono interessate, possia-
mo dire che il tessuto civi.le ddl'I talia del
Sud è stato lacerato e quindi occorrono mez-
zi straordinari. Lo stesso ministro Rognoni,
poco fa ha detto che i soccorsi, per quanto
tempestivi, risultano inadeguati. Certo non
facciamo a lei nessuna colpa, signor Mini-
stro, perchè chi vi parla ha vissuto il terre-
moto del 1968 della Valle del Belice e sa
quali difficoltà ci sono per 'l'aggiungere un
paese anche se poco distante.

Poco fa il senatore Jannelli ci descriveva
lo stato delle cose in quelle zone colpite da
questo sisma senza precedenti nell'Italia del
Sud. Alcune considerazioni però intendo far-
le. Desidero sottoporre all'attenzione dei col-
leghi, del Ministro e del Presidente il fatto
che ,adesso comincia il dramma deU'attesa
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per quelle popolazioni, l'attesa di chi aspet-
ta di aver risolto i problemi delLa sopraVVli-
venza fisica, in una prima fase di aiuti con-
oreti. Oggi certo questo è quanto si può e si
deve fare, ma stiamo attenti a quello che
facciamo.

Voglio dire che bisogna fin d'ora program-
mare un piano d'intervento globale e non
episodico, cioè tale da non disperdere ener-
gie e mezzi finanm'ari senza raggiungere lo
scopo finale che è quello di indirizzare le
zone colpite dal sisma verso un risanamento
strutturale e socio-economico, come djceva
poco fa il senatore De Vita, e che per me è
essenziale perchè se sin dal primo giorno
non si ha una dirittura di marcia gli sforzi
che compie il paese in mezzi finanziari e in
energie saranno inutili.

Il sisma deHa Valle del Belice e quello del
Friuli ci hanno fatto acquisire elementi rin
negativo, se è vero come è vero che le popo-
lazioni del Belice attendono a tutt'oggi di ve-
dere risolti problemi basiliari quali l'allog-
gio e le infrastrutture. Eppure il 13 gell1naio
prossimo sono tredici anni che si è verifica-
to il sisma nella Vane del Belice.

L'esperienza dei sismi precedenti quindi
ci. deve servire per operare in senso positivo
in ouesta grave circostanza onde evitare -ri-
tardi che possano pregiudicare e vanificare
l'entità degH interventi.

Per quanto riguarda l'interrogazione 'Pre-
sentata dal Gruppo socialdemocratico in or-
dine ai primi interventi. date le difficoJtà og-
gettive cui ha fatto riferimento il Ministro
dell'interno. ci riteni'amo parzialmente sod-
disfatti perchè molto onestamente dobbia.
ma ammettere che intoppi ce ne sono e di
diversa natura in un intervento immediato
non coordinato precedentemente.

Questo però non ci esime tutti dall'impe-
gno solidale come forze politiohe di guarda-
re ad una programmazione per quanto ri-
guaI'da il sisma verificatosi domeniœ. per-
chè se non programmiamo, 'se non facciamo
un'opera vasta che vada al di là della co-
struzione ,delle case ~ cosa che deve essere
fatta per prima in senso assoluto ~ se non
guardiamo alle strutture di carattere socio-
economico che si dovranno creare e di svi-
luppo, vanificheremo gli sforzi che tutti as-
sieme intendiamo fare.

P R E S I D E N T E. A conclusione del
dibattÌito ringrazio il Governo per la solleci-
tudine con la quale ha riferito e gli rinnovo
a nome di tutto il Senato gli auguri di buon
lavoro in una situazione così difficile e deli-
cata.

Svolgimento di interrogazioni

P R E S I D E N T E. L'ordine del giorno
reca 'lo svolgimento di una interpellanza e
di alcune interrogazioni.

Avverto che il senatore Colella, firmatario
dell'interpel1anza 2 -00220 all'ordine del gior~
no, impegnato [lelIe zone terremotate, è im-
possibilitato ad essere presente ana seduta
odierna. Pertanto 10 svolgimento dell'inter-
pellanza è rinviato ad altra data.

Passiamo allora allo svolgimento congiun-
to delle prime sei interrogazioni, tutte con-
cernenti il recente sequestro cautelativo di
prodotti omogeneizzati e surgelati. Avverto
che n senatore Signori ha aggiunto la pro-
pria firma all'interrogazione 3 -00976.

Si dia 'lettura delle interrogazioni.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CARLASSARA, MERZARIO, CIACCI, BEL-
LINZONA, IANNARONE. ~ Al Ministro del-
la sanità. ~ Per conoscere, dopo il seque-
stro cautelativo di alcuni prodotti della « Pla-
smon» e della « Dieterba », quali iniziative
siano state poste in essere per accertamenti
rigorosi sugli omogeneizzati di carne posti
in commercio, tenuto pœsente il prevalente
uso per l'infanzia di tali prodotti, i quali deb-
bono garantire, oltre che assoluta innocuità,
anche impiego di materie prime qualificate
e metodi tecnologici altamente sicuri.

(3 -00872)

JERVOLINO RUSSO Rosa, DEL NERO,
COSTA, SAPORITO, FORNI, BOMPIANI,
D'AGOSTINI, DELLA PORTA, FIMOGNARI.

~ Al Ministro della sanità. ~ Di fronte al
ripetersi, .jn queste ultime settimane, di reiL
terati provvedimenti della Magistratura che
hanno interessato i prodotti omogeneizzati
e le carni di vitello creando una si!tuazione
di incertezZ'a e di preoccupa.z¡ione fra ri CO'll-
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sumatori e fra i lavoratori addetti ai set-
tori, gli interroganti chiedono quaH provve-
dimenti organici e globaLi JI Governo inten-
da adottare per garantire ~ anche in rela-
zione alle particolari esigen:re di tutela del-
la salute dei bambini, abituali consumatori
di prodotti omogeneizzati nei primissimi me-
si di vita ~ la salubrità di tali prodotti
e delle carni, sia di produzione nazionale,
sia importate.

(3 -00898)

PITTELLA, FINESSI, SIGNORI.~ Al Mi-
nistro della sanità. ~ Premesso che l'opinio-
ne pubblica è scossa e preoccupata dalle no-
tizie di stampa e più ancora dalle iniziative
della Magistratura di sequestro cautelativo
di prodotti omogeneizzati e surgelati;

considerati i riflessi negativi che opi-
nioni contrastanti in questo campo hanno
sempre in vaste fasce di consumatori,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali iniziative siano state intraprese per
accertare eventuali sofisticazioni, l'esito dei
controlli effettuati e le direttive per il fu-
turo intese ad offrire garanzia e certezza ai
cittadini.

(3 -00976)

CARLASSARA, MERZARIO. ~ Al Ministro

della sanità. ~ Rilevato che l'opinione pub-
blica è molto allarmata perchè ripetuti, dif-
fusi fenomeni di alterazione di alimenti crea-
no situazioni di pericolo per la salute;

richiamata la precedente interrogazio-
ne n. 3 - 00872 dell'8 agosto 1980, con la
quale si sollecitava il Governo in ordine alla
necessaria sicurezza degli alimenti per l'in-
fanzia, specie per quanto attiene agli omo-
geneizzati ed alla presenza nociva e dolosa
in essi di estrogeni;

di fronte ai recenti rilievi giudiziari ed
ai conseguenti provvedimenm di sequestro
per presenza di antibiotico (tetraciclina) in
surgelati di pesce,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali tempestive iniziative il Governo stia
svolgendo, sia per l'esemplare repressione
volta a colpire l'odiosa speculazione attuata

nel campo alimentare, sia per la necessaria
prevenzione al fine di riportare in tutti i cit-
tadini la sicurezza sulla non nocività e sulla
salubrità degli alimenti.

(3 -00978)

RASTRELLI, PISTOLESE, MARCHIO,
MONACO, FINESTRA, MITROTTI, POZZO,
PECORINO. ~ Al Ministro della sanità. ~

In relazione alle allarmanti notizie diffuse,
anche a livello scientifico, in ordine alla
presenza, in prodotti alimentari omogeneiz-
zati e surgelati, di sostanze chimkhe farma-
ceutiche altamente nocive 'alla pubblica salu-
te, gli interroganti chiedono di conoscere:

1) quali accertamenti specifici del Mi-
nistero giano stati precedentemente di'Spo-
sti in ordine alle autorizzazioni per la com-
mercializzazione dei prodotti in questione;

2) quali provvedimenti urgenti siano
stati assunti per garantire allo stato attuale
la piena 'idoneità dei prodotti alimentari,
soprattutto omogeneizzati e surgelati, e la
loro rispondenza alle norme di s<ÌCurezzaper
la pubblica salute. (3 -00981)

OSSICINI, FIORI, ULIANICH, ANDERLI-
NI. ~ Al Ministro della sanità. ~ Per sape-

re quali iniziative intenda prendere di fron-
te al ripetersi di provvedimenti della Magi-
stratura che hanno colpito recentemente pro-
dotti di vasto consumo come gld omogeneiz-
zati, le carni di vitello ed alcuni prodotti
di pesce surgelato, provvedimenti che hanno
destato allarme nell'opìnione pubblica' che
non sente sufficientemente tutelata la pro-
pria salute dalla legislazione e dalla norma-
tiva in at~o e, in particolare, dal sistema di
controllo che dovrebbe assicurare la loro
applicazione. (3 -00984)

P R E S I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste inteJ:1rogazioni.

A N I A S I , ministro della sanità. Ono-
revole Presidente, onorevoli senatori, rispon-
derò alle -interrogazioni poste all'ordine del
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geneizzati e alla carne di vitello e di pollo
I

riscontrabili anche per quanto riguarda gli
da quelle che invece riguarda,no i surgelati, '

I

accerta~e~ti e i controlli che debbono esse-
vuoi per comodità vuoi perchè si tratta di re esegUItI.

Presidenza del vice presidente V A L O R I

(Segue A N I A S I, ministro della sa-
nità). In rapporto quindi ai problemi posti
dai senatori Carlassara ed altri, Jervolino
ed altri, Pittella e Finessi, Carlassara e Mer-
zaria ed Ossicini ed altri, debbo dire che i
primi interventi specifici che si richiamava-
no a quelli periodici e ripetuti, le prime di-
rettive in materia di controlli sull'esigenza
di verificare non solo i prodotti omogeneiz-
zati ma anche le carni importate, gli alleva-
menti e i macelli risalgono al gennaio; inter-
venti successivamente ripetuti nel marzo e
poi nel giugno. Ai primi dello scorso mese
di luglio, il Ministero della sanità, a fronte
della notevole rilevanza sotto il profilo igie-
nico-sanitario del fenomeno, incaricava i nu-
clei antisofisticazione dell'Arma dei carabi-
nieri di predisporre un piano di emergenza
e di controllo di tutti i prodotti del genere
sull'intero territorio nazionale, sia presso
gli stabilimenti di produzione, sia presso i
depositi all'ingrosso e gli esercizi di vendita
al pubblico. Dell'esito dei controlli iNAS
venivano invitati a dare tempestiva comuni-
cazione al Ministero per una valutazione ge-
nerale del fenomeno e per l'adozione degli
eventuali provvedimenti di competenza del-
l'amministrazione centrale. L'iniziativa del
Ministero si inquadrava nella costante, ri-
gorosa attività di vigilanza sulla produzione
e sul commercio dei prodotti dietetici e de-
gli alimenti per la prima infanzia, ormai da
anni affidati ai nuclei antisofisticazioni del-
l'Arma dei carabinieri, con la collaborazione
dei laboratori pubblici del controllo degli
alimenti. L'iniziativa ministeriale faceva se-
guito anche a precise direttive emanate pe-
riodicamente alle regioni, per !'intensifica-
zione dei controlli su questa particolare cate-
goria di prodotti alimentari, controlli che,

come è noto, fin dal 1972 sono istituzional-
mente delegati alle regioni.

Con la circolare del 22 marzo era stata
poi richiamata l'attenzione dei competenti
organi regionali proprio sull'importanza dei
controlli effettuati nella fase di produzione,
che ~ veniva precisato testualmente ~ ap-

pare la più delicata e significativa per il ri-
scontro dei livelli di qualità oltre che di
igienicità dei prodotti. Era stato anche ri-
cordato che lo stesso regolamento che disci-
plina la produzione e il commercio dei pro-
dotti dietetici fa obbligo di j,mpiegare nella
preparazione dei prodotti in questione ma-
terie prime o semilavorate o sostanze idonee
agli usi alimentari genuine e salubri. L'at-
tuazione del piano di emergenza predisposto
dai NAS e la verifica della presenza di so-
stanze ad azione esarogena nei prodotti die-
tetid omogeneizzati e liofilliizzati a base di
vitello o di pollo e la conferma da parte del-
l'Istituto superiore di sanità della validità
del metodo di analisi utilizzato dai laborato-
ri di controllo hanno consentito al Ministe-
rÖ di disporre in data 3 settembre il seque-
stro a titolo èautelativo, nonchè il divieto
di vendita al pubblico e di somministrazio-
ne in tutto il territorio nazionale, di nume-
rosi prodotti i cui campioni erano risultati
all'analisi contenere sostanze ad azione estro-
gena. Analoghi provvedimenti per altri pro-
dotti sono stati emanati successivamente,
man mano che sono pervenuti i risultati sfa-
vorevoli dei controlli. Sino ad ora sono ri-
sultati positivi alle analisi, per la presenza
di sostanze ad azione estrogena, ed hanno
pertanto formato oggetto dei provvedimenti
sopra citati, 46 prodotti delle imprese Pla-
smon, Bracco e IBP. È da aggiungere che
sono in corso poi nei riguardi di numerosi
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prodotti oggetto di sequestro le revisioni
delle analisi che le imprese interessate han-
no nel frattempo chiesto all'Istituto supe-
riore di sanità a termini di legge.

l controlli analitici sono stati effettuati
dall'Istituto superiore di sanità con lo stesso
metodo biologico utilizzato per le analisi di
primo grado nei laboratori periferici. Nei ri-
guardi di alcuni prodotti i controlli sono
stati eseguiti anche con il metodo chimico
all'uopo messo a punto, che ha consentito
di stabilire che la sostanza estrogena presen-
te è il dietilstilbestrolo (DES), nei oui con-
fronti vengono avanzate nella letteratura
scientifica ipotesi di effetti cancerogeni. Tut-
te è il dietilstilbestrolo (DES), nei cui con-
campioni sono stati controllati con esito sfá-
vorevale, saranno distrutte secondo quanto
prescritto dalle vigenti norme sanitarie, su-
bordinatamente alle determinazioni della ma-
gistratura, trattandosi di prodotti sottoposti
anche al sequestro giudiziario.

Altri accertamenti sono stati poi tempesti-
vamente disposti dal Ministero della sanità,
interessando i competenti organi delle regio-
ni nel cui territorio hanno sede gli stabili-
menti di produzione dei prodotti omogeneiz-
zati, per verificare presso detti stabilimenti
lo stato di efficienza dei laboratori di con-
trollo delle materie prime impiegate e dei
prodotti finiti. Dalle informazioni pervenu-
te è emerso che gli stabilimenti finora ispe-
zionati sono idonei per la preparazione e il
controllo della composizione qualitativa e
quantitativa dei prodotti. È risultato tutta-
via che gli stessi non sono in grado di ef-
fettuare analisi per la ricerca di sostanze ad
azione estrogena.

Infine una separata e ancor più significa-
tiva indagine è stata disposta dal Ministero
ad opera dei NAS diretta ad individuare la
provenienza delle materie prime (carni di
vitello e di pollo) impiegate presso gli sta-
bilimenti di produzione, per poter risalire
ai fornitori, ai macellai e agli allevamenti e,
nel caso di materie prime importate dal-
l'estero, agli importatori. È evidente infatti
che il fenomeno rilevato nei prodotti omo-
geneizzati è da ricondurre all'illecito impie-
go di sostanze ad azione estrogena come fat.
tori di crescita o di neutralizzazione sessua-

le degli animali le cui carni sono destinate
all'alimentazione umana e ciò in violazione
della legge. Il problema cioè è assai più va-
sto e complesso: riguarda anche le carni di
vitello e di pollo immesse direttamente al
consumo, la vigilanza negli allevamenti e
nei macelli, i controlli alla frontiera ed im-
plicazioni internazionali di non scarso ri-
lievo.

Anche sotto questo profilo l'azione del Mi-
nistero della sanità è stata tempestiva. Pri-
ma ancora che venisse segnalata la presenza
di sostanze ad azione estrogena nei prodotti
omogeneizzati il Ministero fin dal 6 giugno
corrente ha avvertito i competenti organi re-
gionali e gli uffici veterinari di confine per
una intensificazione della vigilanza proprio
con particolare riguardo all'eventuale illeci-
to impiego di sostanze ad azione estrogena.

Non si è mancato nell'occasione di espri-
mere la più viva preoccupazione, che qui si
ripete, per l'evidente rilassamento riscontra-
to negli ultimi anni nell'azione di vigilanza,
essendosi passati dai 90.000 controlli de11972
ai 16.000 del 1979.

Un ulteriore intervento è stato svolto a
seguito del rilevato fenomeno riguardante i
prodotti omogeneizzati a base di vitello e di
pollo, convocando presso il Ministero della
sanità i rappresentanti regionali e i direttori
degli istituti zooprofilattici sperimentali.
Nell'occasione sono stati chiesti e sono qual-
che giorno dopo pervenuti i dati relativi al-
le analisi effettuate dagli stessi istituti spe-
rimentali sull'illecito impiego di sostanze ad
azione estrogena negli allevamenti e nei ma-
celli nel periodo 1° gennaio-settembre 1980,
per un complessivo numero di Il.000 esami,
dati che hanno evidenziato casi di positi-
vità del solo 0,86 per cento.

L'azione svolta a livello locale è stata inte-
grata, come si è già accennato, dall'interven-
to dei nucle~ anti-sofisticazione dei carabi-
nieri e con le risultanze degli accertamenti
sui prodotti omogeneizzati si è stati in grado
di risalire dai fornitori delle materie prime
fino agli allevamenti, procedendo così al se-
questro di diverse centinaia di capi di be-
stiame risultati trattati con sostanze ad azio-
ne estrogena, ciò prima ancora che interve-
nisse il provvedimento del pretore di Latina
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con il sequestro, come è noto, su tutto il
territorio nazionale.

In conclusione si ritiene di poter afferma-
re che il Ministero della sanità anche in que-
sta circostanza ha improntata la propria
azione al criterio della più vigile attenzione
ai problemi della salute pubblica. Infine so-
no state attivate le iniziative necessarie per
una immediata discussione a livello comu-
nitario del problema e dell'uso dellle sostan-
ze ormonali e armano simili. In relazione a
tali iniziative l'argomento è stato portato al-
l'ordine del giorno del Consiglio agricolo
dei ministri della CEE nella riunione tenuta-
si a Bruxelles il 30 settembre 1980. Si è sta-
bilito che la normativa comunitaria dovreb-
be articolarsi così: divieto dell'impiego di
sostanze ad azione armanale ed ormonosi-
mile a scopo incretoponderale nell'alleva-
mento degli animali le cui produzioni sono
destinate alla alimentazione umana; divie-
to della produzione degli estrogeni sinteti-
ci; regime controllato della produzione a
livello di industrie farmaceutiche delle so-
stanze ormonali ed ormanosimili; disci-
plina della produzione e dell'uso delle so-
stanze ad azione ormonale; determinazio-
ne dei metodi di analisi; disciplina delle
modalità dei tempi e delle frequenze dei
controlli. La posizione italiana è stata una-
nimemente condivisa dai rappresentanti de-
gli altri paesi nella Commissione permanen-
te; il Consiglio dei ministri ha incaricato la
Commissione di predisporre un progetto di
armonizzazione in materia. In tale contesto
si fa presente che è stata intanto particolar-
mente accentuata la vigilanza di confine per
le carni e gli animali in importazione nel no-
stro paese. In sede di controlli alcune parti-
te di carne importate dalla Francia hanno
fatto riscontrare la presenza di sostanze
estrogene.

Ai paesi membri della CEE fino dal 20
ottobre si è nel contempo richiesto, per le
partite di carne e per i capi di bestiame in
esportazione per l'Italia, il rilascio di una
apposita dichiarazione sanitaria, integrativa,
attestante l'assenza di sostanze estrogene.

Ritengo che, con queste precisazioni, si
possa considerare di aver dato pienamente
risposta alle osservazioni formulate dagli in-

terroganti e di aver fornito le più ampie
assicurazioni per quanto riguarda il futuro
ed anche per il comportamento tenuto dal
Governo per il passato.

Rispondendo alle altre interrogazioni, re-
lative ai prodotti surgelati, credo sia super-
fluo ripetere che l'impiego della tetradoli-
na non è consentito dalla nostra legislazio-
ne in alcuna sostanza alimentare; negli ali-
menti surgelati in particolare le norme vi-
genti vietano l'impiego di qualsiasi additivo.

A seguito della segnalata presenza di te-
traciclina in alcuni campioni di alimenti
surgelati, è stato immediatamente disposto
dal Ministero della sanità un piano di prele-
vamento di campioni di alimenti surgelati,
di qualsiasi marca e provenienza, in tutto il
territorio nazionale. Alle operazioni di prele-
vamenta, affidate ai NAS dei carabinieri,
hanno fatto seguito le analisi dei campioni
stessi, richieste ai locali laboratori provin-
ciali di igiene e profilassi. È stata contem-
poraneamente richiamata l'attenzione degli
organi regionali (cui spetta, come ho già
detto, l'esercizio della vigilanza in via ordi-
naria) sull'intensificazione della vigilanza di
produzione e di commercio, con riguardo ai
tipi di surgelati sopra precisati, alla ricerca
di sostanze conservanti o anche di altri ad-
ditivi estranei.

Nel caso, è stata fatta presente alle regio-
ni la possibilità di avvalersi della collabora-
zione dei NAS. Analoghe disposizioni sono
state .impartite agli uffici di confine, di por-
to e di aeroporto per quanto riguarda i pro-
dotti surgelati importati dall'estero; è stato
disposto poi, in via transitoria, che le par-
tite di alimenti surgelati di ogni tipo, impor-
tate dalla Repubblica federale di Germania,
daMa Norvegia, dalla Gran Bretagna e dalla
Danimarca, paesi esportatori della maggior
parte dei prodotti in questione, siano sotto-
poste ad analoghe sistematiche, restando sot-
to vincolo sanitario presso i depositi di de-
stinazione fino all'esito degli accertamenti
analitici di laboratorio; che di ciascuna par-
tita importata venga data comunicazione al-
le unità sanitarie del luogo di destinazione
per i successivi adempimenti di competen-
za; che le partite di alimenti surgelati prove-
nienti da a:ltri paesi diversi da quelli suindi-
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cati e ammessi all'importaziane perchè con-
formi alle istruzioni di cui alla circolare del
settembre 1978, siano sottoposte ad analisi
mediante prelevamento di campioni a dosag-
gio. È stata richiesta infine l'effettuazione
di un'indagine conoscitiva all'Istituto supe-
riore di sanità. Quest'ultimo ha direttamen-
te curato l'analisi di prodotti surgelati: in
tale occasione, ha proceduto a verificare la
validità della reazione del metodo «Saka-
guchi », che era quello descritto dalla televi-
sione che aveva dato origine al provvedi-
mento del pretore.

Premesso che per l'accertamento delle te-
tracicline negli alimenti l'analisi specifica è
unicamente quella di carattere microbiologi-
co, le ricerche condotte in tal senso, secondo
la tecniéa di diffusione in substrati localiz-
zati (così si esprime il Consiglio superiore)
come indicati dai metodi della CEE, hanno
evidenziato inequivocabilmente l'assenza di
antibiotici in generale e di tetracicline in
particolare. Si fa presente che il metodo mi-
crobiologico può evidenziare quantità mi-
nime, dell'ordine di frazioni di gamma di
antibiotico per grammo di alimento. In al-
tri termini, il provvedimento del pretore era
stato originato da un'analisi che conteneva
due errori: anzitutto la scelta della metodo-
logia adottata e poi un errore di interpreta-
zione dell'analisi.

Concludendo, voglio assicurare gli ono-
revoJi senatori che la tutela della salute
dei cittadini in generale e dei consumatori
in particolare è preoccupazione costante ed
ispira l'azione del Governo. Il controllo per
garantire la igienicità degli alimenti viene
esercitato con serietà e puntualità nel set-
tore della sanità animale per garantire la
igienicità e la genuinità degli alimenti. Una
legislazione puntuale e giuclicata sufficien-
temente garantista, i regalamenti recente-
mente approvati, le norme esplicative sO'no
dettati dalla volontà di farnire garanzie a
tutti i cittadini. Le direttive e gli indirizzi
dettati per intensificare i controlli sono at-
tenti e ripetuti. Nessuna ragione di inte-
resse mercantile o di politica economica ci
può indurre a tentennamenti o indulgenze
nei confronti di chi mette in pericolo la sa-
lute o non osserva le norme. I comporta-

menti severi e rigorosi si accompagnano pe-
rò ad una doverosa cautela per non creare
inutili allarmismi fra la popolazione e per
non colpire ingiustamente chi osserva le
leggi dello Stato.

C A R L A S S A RA. Domando di
parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

C A R L A S S A RA. Onorevole Presi-
dente, dal momento che devo esprimermi
sulla risposta a due interrogazioni, credo
di poter disporre di più dei cinque minuti
previsti dal Regolamento.

P R E S I D E N T E~. Senatore Carlas-

sara, ,lei capisce che un senatare potrebbe
presentare dieci interrogaziooi sullo stesso
argamento e parlare così per cinquanta mi-
nuti. Evidentemente questo nan è possi-
bile. Io potrò avere una certa talleranza, p~
rò non possa consentirle di moltiplicare il
tempo a disposizione per i!1 numero delJe
sue interragazioni.

C A R L A S S A RA. Nan dubitiamo
della sincerità dell'impegno, che il Mini-
stro del resto aveva già presa in questa
Aula, nel campo del contraMo dell'alimen-
tazione e della politica che intende portare
avanti per garantire la salubrità degli ali-
menti senza badare agli interessi commer-
ciali. Egli ha già fatto tale affermazione
il 13 ultimo scorso in quest' Aula durante
la discussione di una legge che riguardava
la disciplina igienica degli alimenti. Tale di-
chiarazione è stata ribadita anche in inter-
viste pubbliche. Quindi, da questo punto
di vista, non abbiamo dubbi.

M:a quali sono gli strumenti di cui dispo-
ne il Ministro? Anzitutto un rapporto sin-
cero con il Parlamento. Non voglio muo-
vede un rilievo, ma la nostra iI1terrogazione
risale all'agosto di quest'anno, prima che si
sollevasse tutto questo scompiglio. Del re-
sto le preoccupazioni per quanto concerne
gli omogeneizzati ed i liofilizzati sono com-
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prensibili. Si tratta di prodotti usati preva-
lentemente dai bambini che, specialmente
nella stagione estiva, sono ospitati in co-
lonie fuori di casa. Lo stesso può dirsi per
i problemi sollevati dalla seconda interro-
gazione in merito all'uso di prodotti con-
servati nel campo degli alimenti provenienti
dalla pesca: anche questi sono prodotti lar-
gamente usati per i bambini.

Ecco una prima cosa: se c'è un rapporto
di fiducia tra Governo e Parlamento pro-
babilmente anche questo lavoro sarà facili-
tato.

Per quanto attiene alle due interrogazio-
ni, concordo sulla questione del pericolo de-
gli estrogeni: a) l'estrogeno è càncerogeno:
lo è certamente per certi tumori femminili;
b) gli estrogeni dati in tenera età influenza-
no in modo decisivo lo sviluppo dei carat-
teri sessuali quanto meno secondari (ma
anche primari) e quindi può essere certa.
mente influenzato lo sviluppo delle gonacli
(d'altra parte l'estrogeno viene usato proprio
sui vitelli maschi); c) l'estrogeno infine as-
sunto in tenera età modifica le abitudini o
attitudini metaboliche dell'organismo, che
poi tendono a ripetersi, nel fegato e nel re-
ne, con meccanismi che è difficile corregge-
re negli anni successivi.

Per quanto riguarda le tetracicline oltre
alla questione della illegalità, l'assunzione
cronica di piccole dosi può creare quella for-
ma di sensibilità che viene chiamata aller-
,gia: l'allergia agl!i antibiotici è ormai un
fatto notissimo, come pure lo è l'allergia ai
sulfamidici. Inoltre le tetracicline provocano
danni anche cellulari, perchè gli antibiotici
in genere e le tetracicline pure provocano
un meccanismo che impedisce lo sviluppo e
la riproduzione delle cellule microbiche, ma
nel nostro organismo ci sono cellule che con-
tinuamente si riproducono: quelle delle mu-
cose, del sangue, le cellule della riprodu-
zione eccetera. L'unico tessuto stabile è quel-
lo del sistema nervoso.

Sono noti, per esempio, i danni provocati
dall'assunzione cronica di piccole dosi di
tetracicline proprio nello sviluppo dentario,
nello smalto che è un prodotto di meta-
bolismo di cellule particolari.

Voglio fare ancora alcune considerazioni.
Signor Ministro, la successione dei fatti di-

mostra che in queste due occasioni c'è sta-
10 prima l'intervento di un pretore e poi
un controllo. Non mettiamo in dubbio che
il Ministero fosse stato solerte, ma sta di
fatto che la cosa ha assunto un aspetto no-
tevole di impegno del Ministero nel suo com-
plesso, che ha portato a dei risultati, dopo
che c'è stato l'intervento giudiziario, men-
tre credo che normalmente dovrebbe avve-
nire il contrario. Dovrebbe cioè essere il
Ministero a fare i controlli e le denunce
avvalendosi delle proprie strutture di sicu-
rezza della salute.

Nel Ministero della sanità c'è la persisten-
za, un po' comune, della mentalità fiscale
o repressiva: cioè prima si aspetta che uno
sbagli e poi lo si condanna. Questo non
si dovrebbe fare mai, neanche per le infra-
zioni previste dal codice stradale: i giuri-
sti e i sociologi sono d'accordo in tema di
prevenzione.

Ma nel settore alimentare non si tratta
di punire il singolo che sbaglia, che infrange
la legge: i motivi per cui bisogna agire sono
la difesa e la salvaguardia dei cittadini dal-
la possibilità di essere frodati nella salute.
Quindi non c'è assolutamente alcun motivo
di portare avanti questa mentalità da Stato
ottocentesco, borbonico o quanto meno na-
poleonico.

La prevenzione deve essere l'unico stru-
mento, specialmente trattandosi di questo
tipo di prodotti. Per esempio, trattandosi
in entrambi i casi di prodotti che hanno
grande base nell'importazione dall'estero,
credo che il meccanismo vada affrontato
alla radice, all'importazione, con una strut-
tura di controllo sistematica e permanente,
effjœce, per la quale lei ha annunciato di
aver dato direttive. Su questo punto
siamo d'accordo, dato che per ambedue le
materie di cui alle interrogazioni si tratta
di merce proveniente in gran parte dall'este-
ro. Comunque H controllo deve essere il più
possibile alla base. È ridicolo che si fermi
un prodotto quando ha passato già tre fil-
tri: la frontiera, il macello, la produzione.
Intervenendo invece in ritardo si creano
molte preoccupazioni, con conseguenze di
mercato e di produzione, per cui, secondo il
noto paragone di un moralista del '600, si
vanno ad inseguire le piume di un cuscino
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che è stato lacerato e buttato in aria. Quin-
di, bisogna fermare il cuscino prima che ven-
ga buttato per aria e si rompa. Questo è
il concetto base.

Non siamo poi completamente d'accordo
sulla bontà degli strumenti legislativi che
abbiamo a disposizione. Ve ne sono parec-
chi: la legge n. 283, la legge n. 441, la legge
n. 37 e il decreto n. 327 del 1980 che final-
mente è venuto ed è una cosa buona. Però
noi siamo del parere ~ abbiamo fatto la
settimana scorsa lo stesso discorso ~ che
la legislazione in materia vada riunificata e
rivista (sarà un lavoro che durerà 3 o 4
mesi), per vari motivi che ho citato l'altra
volta: le pene pecuniarie, il fatto che que-
sta materia è trasferita alle regioni, il fat~
to che c'è la legge n. 833. Tutti questi prov-
vedimenti vanno unificati, altrimenti, come
abbiamo fatto la settimana scorsa, dobbia-
mo rincorrere gli avvenimenti, con l'inevi-
tabile conseguenza di essere soggetti a pres-
sioni. Infatti, quando non si fa una riorga~
nizzazione generale si è soggetti a pressio-
ni particolari che alle volte possono essere
positive ma molte volte tenderanno ad es-
sere negative.

JERVOLINO RUSSO ROSA.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

JERVOLINO RUSSO ROSA.
Onorevole Presidente, vorrei innanzi tutto
ringraziare il Ministro e dire che mi di-
chiaro soddisfatta delle informazioni che
ci ha dato e che mi sembrano estremamente
precise e puntuali. Vorrei anche rilevare
che senza dubbio è intercorso un certo tem-
po tra la presentazione delle interrogazioni
e la risposta, però di mezzo c'è anche stata
una crisi di Governo in mancanza della qua-
le certamente il Ministro avrebbe potuto
rispondere prima.

Direi che dalla risposta del Ministro si
deduce sia la volontà di stroncare il feno-
meno, sia la volontà di risalire a monte
eliminandone le cause. A me pare che si
debba proseguire lungo le linee tracciate
prima dal Ministro perchè si tratta di un

problema che riguarda il diritto alla salute
del cittadino che va tutelato in ogni età,
ma, in modo maggiore, quando si tratta del
cittadino nella primissima fascia di età.
Ora, trattandosi nella mia interrogazione di
omogeneizzati, siamo in presenza di pro-
dotti che praticamente vengono ormai usati
quasi da zero giorni fino ai 2-3 anni di
età.

Vorrei dire poi che la tutela del diritto
alla salute deve essere intesa in una logica
di prevenzione intelligente che miri non sol-
tanto a prevenire i fatti clamorosi e sempre
meno frequenti di carattere acuto, ma anche
quelle intossicazioni insidiose che possono
poi portare delle conseguenze a lungo ter-
mine.

Da questo punto di vista vorrei solleci~
tare ancora altri interventi, per esempio per
quanto riguarda il diritto all'informazione.
È stato già rilevato che il fenomeno si è
verificato nei mesi estivi. Il primo interven~
to della magistratura si è avuto in luglio
da parte dei pretori di Bologna e di Pietra~
santa. Poi è intervenuto il pretore di An~
cona e successivamente si sono avuti il prov-
vedimento del Ministero della sanità e l'in~
terventa del pretore di Latina che riguar-
dava però la carne di vitello in generale e
non gli omogeneizzati. Sostanzialmente nel-
l'estate vi è stato un momento di panico
sia per i consumatori che per i farmacisti
perchè non era chiara, nè definita Yin-
formazione sui prodotti sequestrati, sulle
case i cui prodotti erano stati sequestrati,
sugli anni di fabbricazione degli stessi pro-
dotti. Quindi un uso più massiccio e coordi-
nato dei mass media può fornÏire una miglio-
re informazione.

Il discorso si collega all'educazione sani-
taria ed ai rischi che presenta l'uso degli
omogeneizzati. Alcune scuole scientifiche
drammatizzano e pongono giustamente in
luce determinati pericoli. Il collega Carlas-
sara ha parlato di possibili effetti cance-
rogeni. A questi vanno aggiunti la compar-
sa precoce e improvvisa del menarca, casi
di ginecomastia, possibili interazioni con al-
tri farmaci in base alle quali può aumenta-
re la tossicità del farmaco o diminuire la
sua efficacia terapeutica. Anche su questa
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materia i cittadini hanno diritto di sapere
quale sia la verità, sapere se questa è la
verità o se sono vere le affermazioni di al-
tre scuole, altrettanto degne di fede a livel~
lo scientifico, almeno per chi non è tecnica-
mente addetto ai lavori come me, le quali
sdrammatizzano fortemente il problema, ri-
tenendo l'ingestione di estrogeni meno peri~
colosa, per esempio, dell'assorbimento per
via cutanea degli stessi attraverso i prodotti
cosmetici.

Qual è la verità, per esempio, per quanto
riguarda la reversibilità dei danni prodotti
dagli estrogeni? Credo che il piano sanita-
rio nazionale fornirà a questo proposito la
possibilità di agire.

Occorrono interventi in termini di edu-
cazione sanitaria e alimentare perchè, a mio
parere, in questo campo si deve contrastare
tutta una strategia industriale volta, per sco~
pi di lucro, a convincere i cittadini ad acqui-
stare prodotti che sono presentati come cu~
rativi, ma che o sono nocivi oppure, nel mi-
gliore dei casi, sono innocui. È questo il
caso dei formaggini che sono ricchi di poli~
fosfati e pericolosi o quanto meno non con-
sigliabili, ma che vengono costantemente
indicati come prodotti per bambini; è il
caso delle merendine con gli additi'Vi, delle
bevande con i coloranti e via di seguito.
Occorre anche a questo proposito una mag~
giore attenzione da parte del Ministero della
sanità nel concedere l'autorizzazione alla
vendita di questi prodotti. Ci sono anche qui
fortissimi interessi economici. Nelle farma-
cie molto spesso una grossa fetta del fattu~
rato è rappresentata da prodotti non stretta-
mente medicamentosi e gran parte di questi
prodotti è indirizzata ai bambini.

Abbiamo un altro fenomeno, quello del
decremento demografico; nascono meno
bambini e questo fatto ha messo in crisi
le industrie che hanno programmato le loro
ipotesi di produzione e di vendita in pe-
riodi di boom demografico. Allora, per non
far cadere le vendite, agiscono pesantemen-
te sulla pubblicità cercando appunto di pre-
sentare come curativi e dietetici prodotti
che tali non sono.

Sulla strada indicata dal Ministro occor-
re andare avanti, rivedendo la legislazione

per armonizzarla con la riforma sanitaria
e chiedendo anche un'applicazione corretta e
costante delle norme esistenti.

È importante intensificare l'azione di con-
trollo dei NAS e mantenere vivo questo
collegamento con le regioni e con i paesi
di importazione, in particolare con quelli
della CEE. È importante potenziare inoltre
i servizi veterinari di confine. Qui forse an~
che il disegno di legge all' ordine del giorno
di domani alla Commissione sanità può es-
sere un ulteriore indice di questa volontà
del Governo di operare.

Chiediamo quindi sostanzialmente un in-
tervento globale che riguardi non solo gli
estrogeni ma anche gli antibiotici e gli ad~
ditivi nel contesto di un'azione che deve
veramente essere volta sempre di più a
preservare l'integrità e la salubrità dei cibi,
considerando questa come pietra di fondo
di una politica di prevenzione volta, come
ho detto all'inizio, alla tutela del diritto
alla salute.

S I G N O RI. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S I G N O RI. Signor Ministro, onore-
voli colleghi, credo che dalla esposizione del-
l'onorevole Ministro risulta evidente il fatto
che le preoccupazioni che avevano mosso
i senatori socialisti a presentare a suo tem-
po l'in terrogazione che insieme alle altre
concernenti la stessa materia sono ora og-
getto di discussione erano fondate. Tali
preoccupazioni, ripeto tuttora fondate, giu-
stamente allarmarono l'opinione pubblica
qualche mese fa e continuano a mantenere
in uno stato appunto di non tranquillità la
stessa opinione pubblica. L'onorevole Mi~
nistra ha infatti rilevato con tutta chiarezza
che si è ricorsi all'illecito impiego di so-
stanze estrogene per perseguire profitti di
rilevante portata giocando sulla salute dei
1,ambini e dei cittadini in genere. E questo
è stato fatto sia da industrie che operano
all'interno del paese sia da industrie
che esportano nel nostro paese i loro pro~
dotti. Non voglio qua1i.ficare con altre pa-
role, più dure ancora di quel¡e che sono
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state già spese, questo comportamento che
è di per sè gravissimo. Voglio sottolineare
il fatto che ogni azione anche la più ener~
gica e tempestiva è giustificata dall'esigen~
za che avvertiamo che uno stato di cose
di questa natura venga circoscritto e limi~
tato e poi reso inoperante.

Credo di poter esprimere la mia soddisfa~
zione e queJla dei senatori socialisti per la
risposta fornita dall'onorevole Ministro
quando in modo dettagliato ha elencato l'at-
tività di indagine, di analisi e di controllo
svolta dal Ministero della sanità e quando
si è riferito anche al ricorso a provvedi-
menti piuttosto energici come quello del
sequestro o della distruzione di certi pro-
dotti o di certi quantitativi di prodotti. Pen-
so che bene abbia fatto il Ministero della
sanità a comportarsi in questo modo. Cre-
do soltanto di dover insistere perchè si pro-
segua in questa azione e in questa attività;
un'attività in particolare di prevenzione e
poi all'occorrenza di repressione. E penso
che si debba poi completare il programma,
che lo stesso Ministro accennava, di po-
tenziamento delle strutture pubbliche ope-
ranti in questo delicato campo per tranquil-
lizzare la stessa opinione pubblica e per evi-
tare che si giuochi sulla salute dei citta-
dini per realizzare appunto profitti vera-
mente sconcertanti e inaccettabili.

Prendo per buona l'assicurazione del Mi-
nistro (e mi auguro che alle affermazioni
segua un'azione conseguente) quando ha so-
stenuto che in questo campo, data la deli-
catezza del settore e la gravità dell'azione
di chi attenta alla salute pubblica, si deve
operare senza tentennamenti e senza indul~
genze.

L'invito che rivolgo all'onorevole Ministro
è quello di essere fermo e rigido nel perse-
guire questo intendimento e nell'applicare
conseguentemente questa linea di condotta.

F lOR I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F lOR I. Signor Presidente, onorevole
Ministro, in questa vicenda dei surgelati
hanno avuto ruolo tre protagonisti: l'infor-

mazione (nella fatti specie un settimanale del
servizio pubblico del TG 2: « Di tasca no-
stra »), il pretore di Modena, il Governo.

Per quanto riguarda il primo di questi
protagonisti, !'informazione, nel generale
coro di esortazioni aHa cautela che si è
levato dopo il pronunziamento seguìto al-
l'analisi deH'Istituto superiore di sanità,
vorrei inserire un apprezzamento positivo
nei confronti della RAI. È solo il servizio
pubblico che può fare cose di questo ge-
nere in Italia. Qualsiasi altra testata stam-
pata si esporrebbe, facendo nomi e cogno-
mi di ditte, alla ritorsione, alla rappresa-
glia pubblicitaria: non una testata che si
permettesse quello che può fare «Di tasca
nostra» avrebbe ancora le inserzioni pub-
blicitarie della ditta « segnalata ». Poichè al-
la RAI ancora gli inserzionisti fanno la fila,
ecco che la RAI può produrre un program-
ma di questo genere, che non si vale del-
l'ausilio delle fonti. Le fonti tacciono: tac-
dono gli industriali ed anche il Ministero.
Non si è mai dato il caso di una segnala-
zione, di una notizia che venga o dall'area
industriale o dal Ministero con una campa-
gna di stampa innestata dopo. Il Ministero
viene dopo la segnalazione dell'informazio-
ne: la quale si muove con i mezzi che ha,
come può. E in questo caso, che fanno i
curatori del TG 2? Si rivolgono ad un labo~
l'atorista privato, che siaff1da alla prova
chimica, che è una prova non significativa,
con quello che ne deriva. Però quel martedì
un fatto significativo è avvenuto: 10 mi-
lioni di italiani hanno appreso (e non hanno
motivo di dubitarne, non avendo risorse e
canoscenze scie:ntifiche) che una cosa che
essi vanno a comprare non so con quale
frequenza contiene la tetraciclina. In buona
sostanza, si diffonde allarme ed inquietu-
dine, e a questo punto sarebbe stato desi-
derabile che un pubblico potere scattasse,
per dire a 10 milioni di italiani: badate che
le cose stanno così...

A N I A S I, ministro della sanità. E
stato fatto con un comunicato stampa.

F lOR I. La prima cosa che succede
è che alle 11 di notte di quel martedì, in



Setwto della Repubblica VIII Legislatura~ 10171 ~

25 NOVEMBRE 1980

~

187a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

oui è andata in onda la trasmissione, un ma.
gistrato di Modena, il dottor De Santis, te~
lefona al direttore dell'istituto d'igiene di
una università italiana, chiedendo un'analisi
su due piedi. Il docente gliela rifiuta, per-
chè non è questione di due piedi, e l'indo-
mani mattina, il mercoledì, il pretore si ri~
volge all'ufficio provinciale d'igiene. Al ma-
gistrato vengono rappresentate le esigenze
di una attesa, tre giorni almeno, per una
prova microbiologica ed il magistrato, che
evidentemente soffre di protagonismo, insi-
ste subito per avere un'analisi, e fa fare
un'analisi chimica che non è una prova si-
gnificativa e sulla cui base dispone il se-
questro. Perciò, allarme prodotto da una
trasmissione che doveva certamente essere
fatta, e inquietudine ed allarme dopo l'ordi-
nanza di sequestro del pretore.

Colgo qui l'occasione per dire che tutti
questi sequestri, una volta del « Pap'occhio»
e una volta dei « Findus }},dimostrano che
ci sono degli spazi occupati sventatamente
molto spesso dalla magistratura.

Una settimana dopo veniamo a sapere dal-
l'Istituto superiore di sanità che l'unica pro-
va valida da cui possiamo ricavare dati at-

tendibili è quella microbiologica, sulla cui
base si può arrivare alla conclusione che i
bastoncini Findus non contengono tetraci-
dina. Allora la domanda che le rivolgo è
questa, onorevole Ministro: non sarebbe sta-
to opportuno che quel mercoledì mattina
(era su tutti i giornali la notizia della tra-
smissione andata in onda) partisse la richie-
sta dal Ministero della sanità all'Istituto su-
periore di sanità per un'analisi che avrebbe
bloccato l'inquietudine suscitata dal seque-
stro del pretore, neutralizzando l'intervento
del pretore? C'è stato invece un ritardo.

Passando però dall' episodio specifico al-
Iq questione dei controlli, credo che in po-
sitivo una cosa debba essere detta, cioè che
si tratta di un problema di potenziamento
degli organi preposti, degli istituti zoopro-
filattici, dei laboratori provinciali di igiene.
Si tratta anche di dare indirizzi e di ordi-
nare il lavoro in modo diverso, perchè oggi
i controlli nell'80 per cento dei casi vengono
effettuati al dettaglio su campioni prelevati
in negozietti, quando invece occorrerebbe
ribaltare questo rapporto effettuando 1'80
per cento dei controlli nei luoghi di produ-
zione, dove sono verificabili tecnologie, con~
dizioni igieniche, materie prime ed additivi.
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Modifiche e integrazioni al calendario dei lavori dell'Assemblea e autorizzazione
alla relazione orale per i disegni di legge nn. 1165 e 1121

P R E S I D E N T E. All'inizio dell'odierna seduta è stato dato annuncio della
presentazione da parte del Ministro per il coordinamento delle politiche comunitarie
del. rapporto concernente: {( Aspetti e problemi della partecipazione dell'Italia alla Co-
munità economica europea ».

Alcuni senatori hanno prospettato l'opportunità di un rinvio della discussione delle
relazioni sull'attività e sulla situazione economica delle Comunità europee (Documento
XIX), prevista in calendario per giovedì 27 novembre, per aver modo di esaminare pre-
ventivamente il predetto rapporto. La discussione del Documento XIX, pertanto, può
essere prevista per giovedì 18 dicembre 1980.

Le Commissioni competenti, inoltre, hanno già concluso o stanno per concludere
l'esame dei seguenti provvedimenti che presentano carattere d'urgenza:

~ Disegno di legge n. 1165. ~ Protezione del territorio del comune di Ravenna dal fe-

nomeno della subsidenza (approvato dalla 9a Commissione permanente della Camera
dei deputati) (con il connesso disegno di legge n. 894).

~ Disegno di legge n. 1047. ~ Ulteriori interventi per il consolidamento del Monte San
Martino e per la difesa dell'abitato del comune di Lecco (approvato dalla 9a Com-
missione permanente della Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 1121. ~ Ratifica ed esecuzione della seconda Convenzione di

Lomé (approvato dalla Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 937. ~ Approvazione ed esecuzione dello scambio di note tra il

Governo italiano e l'Agenzia internazionale per l'energia atomica (AlEA), concer-
nente i contributi al finanziamento del Centro internazionale di fisica teorica
di Trieste, effettuato a Vienna il 22 gennaio e 1'8 giugno 1978 (approvato dalla Ca-
mera dei deputati).

Ai sensi dell'articolo 55, quarto comma, del Regolamento, propongo, pertanto, alcu-
ne modifiche ed integrazioni al calendario dd lavori deHa corrente settimana, che po-
trebbe risultare determinato ntell modo seguente:
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Mercoledì 26 novembre (pomeridiana)
(h. 17)

(la mattina è riservata alle
sedute delle Commissioni)

Giovedì

»

~ Autorizzazioni a procedere in giudizio
(Doc. IV, nn. 42 e 43).

~ Disegni di legge nn. 436, 666 e 1177. ~

Disciplina delle società di ingegneria.

~ Disegno di legge n. 1124. ~ Norme per
il completamento del programma de:lle
opere di difesa dei comprensori agricoli
retrostanti ill litorale ferrarese (Approva~
to dalla Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 1165 (con il connesso
disegno dì legge n. 894). ~ Protezione del
territorio del comune di Ravenna dai fe~
nomeno della subsidenza (Approvato
dalla Camera dei deputatt).

~ Disegno di legge n. 1047. ~ Ulteriori m~

terventi per il consolidamento del Monte
San Martino e per la difesa dell'abitato
del comune di Lecco (Approvato dalla
Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 1121. ~ Ratifica ed
esecuzione della seconda Convenzione di
Lomé (Approvato dalla Camera dei de~
putati).

~ Disegno di legge n. 937. ~ Approvazione

ed esecuzione dello scambio di note tra
il Governo italiano e l'Agenm.a interna-
zionale per l'energia atomica (AlEA), con~
cernente i contributi al finanziamento
del Centro internazionale di fisica teori~
ca di Trieste, effettuato a Vienna n 22
gennaio e 1'8 giugno 1978 (Approvato
dalla Camera dei deputatt).

~ Disegno di legge n. 1057. ~ Stanziamenti
aggiuntivi per l'aiuto pubblico a favore
dei paesi in via di sviluppo (Approvato
dalla Camera dei deputatt).

~ Eventuale seguito dei disegni di legge
iscritti all'ordine del giorno di mercole~
dì 26 novembre.

Se non vi sono osservazioni così rimane stabilito.
Sui disegni di legge nno 1165 (con il connesso disegno di legge n. 894), 1121 il cui

esame sarà concluso dalle Commissioni competenti nella giornata di domani, le Com-
missioni stesse debbono essere autorizzate a riferire oralmente.

Se non vi sono osservazioni così rimane stabi1iJto.
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Ripresa dello svolgimento di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Segue un'interro-
gazione del senatore Ulianich. Se ne dia let-
tura.

BER T O N E, segretario:

ULIANICH. ~ Al Ministro dei beni cultu-
rali e ambientali. ~ Premesso:

che alla sensibilità del Ministro non può
sfuggire l'enorme importanza culturale che
rivestirebbe il riportare alla luce la Villa dei
Pisoni o dei Papiri, iniziativa che, come af-
ferma 10 stesso responsabile dell'Officina dei
papiri, professor Marcello Gigante, costi-
tuirebbe « il più grande avvenimento archeo-
logico del nostro tempo »;

che anche la stampa nazionale ed estera
si è occupata più volte di questa possibile,
auspicabile impresa;

che dalla pianta tracciata da Karl Weber
risultano evidenti l'eccezionale rilevanza del-
la villa, la sua originalità e la sua bellezza,
nè va dimenticato che la biblioteca contenu-
ta neJla villa non è stata ancora esplorata e
che quindi si può affermare, con « meditata
sicurezza», che la riscoperta della Villa dei
Papiri fornirebbe, non solo testi greci, ma
anche latini, con conseguente arricchimen-
to e rinnovamento di un notevole settore
della ricerca storica e letteraria dell'antichi-
tà greca e romana;

che clue congressi internazionali di pa-
pirologia (Oxford 1974 e Bruxelles 1976) si
sono pronunciati, non solo a favore della
ripresa dello scavo della Villa dei Pisoni, ma
anche a favore dell'istituzione di un fondo
finanziario internazionale, e che si ha moti-
vo di ritenere che anche il congresso inter-
naZ!Îonale di New York del luglio 1980 si
occuperà della questione,

l'interrogante chiede di conoscere:
se il Ministro non ritenga opportuno,

senza trascurare una nuova, articolata pro-
grammazione dei lavori nelle zone archeolo-
giche della Campania, impostare a fondo il
discorso relativo agli scavi della zona subur-
bana di Ercolano;

se non ritenga di dover predisporre ~

almeno in linea di massima ~ un piano di

intervento che preveda la ricognizione del
terreno, il tassativo divieto di costruzione
nella zona, l'esproprio di alcune case rusti-
che ivi esistenti e lo stanziamento per un
primo lotto dei lavori;

se non ritenga, inoltre, che una tale ope-
razione avrebbe valore non unicamente sul
piano culturale, ma anche su quello econo-
mico, in quanto inserirebbe con maggiore
forza Ercolano negli itinerari turistico-cul-
turali ;

se non ritenga, infine, opportuno, in
vista di una più compiuta organizzazione del-
l'attività di scavo e di conservazione dei re-
perti archeologici, provvedere all'adegua-
mento delle strutture delle Soprintendenze
archeologiche della Campania.

(3 - 00663)

P R E S I D E N T E. Il Governo ha
facoltà di rispondere a questa interroga-
zione.

P I C C H ION I, sottosegretario di
Stato per i beni culturali e ambientali.
Per quanto riguarda l'interrogazione del se-
natore Ulianich, premesso che l'archeologia
fa uso sistematico della scavo sOllo in quan-
to s.trumento per il conseguimento di de-
terminati obiettivi, desidero far presente
che le attuali possibi!lirt:à operative non con-
sentono di impostare, se non in œsi del
tutto parrtkolari e limitati, un piano di ri-
cerche programmatiche sul terreno; ciò va-
le anche per la soprintendenza archeologica
di Napoli la quale, con i mezzi e i fondi
a dÌisposizione e le notevolissime necessità
della circoscrizione territorialle, trova gravi
ostacoli nella sua impegnativa attivirt:à.

Per quanto in partioolare concerne la pro-
posta di avviare una nuova «cerca» di pa-
piri, il problema fandamentale è rimasta
ancora oggi, nanostante reoenti studi, quel-
lo dell'apertura dei rotoli: prablema diffi-
cilissimo perchè i sattili stirati di papiro,
carbonizzandasi, si sono legati l'un J'altro,
per cui ogni operazione in tal senso, se non
condotta con un metodO' valido e sicuro,
rischia di provocarne la di'stmzione tot'ale.

Nan sembra QPportuno, quindi, ,al mo-
mento attuaile una r.ipresa degli scavi nella
villa ercola:nese se non dopo la messa a
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punto di run sistema che consenta la perfet-
ta conservazione di quei papiri che venisse-
ro alla luce.

Comunque, data la estrema dffiicatezza e
complessità della questione ed i rilevanti
oneri finanziari (circa 40 miliardi) che even-
tuali operazioni di scavo comporterebbero,
questo MinLstero si ,propone di interpellare
quanto prima il competente comitato di set-
tore per i beni archeologici per un qualifi-
cato giudizio della vicenda.

Condivido invece l'opinione espressa dal
senatore Ulianich sulla necessità di mettere
in atto una più adeguata azione di tutela
nell'area della VHla dei Papiri; la competen-
te soprintendenza sta infatti provvedendo
a rinnovare e perfezionare, ai sensi della
normativa vigente, i vincoli a suo tempo im-
posti nella zona in questione SiUllaba'5e del-
la precedente legge di tutela del 1909 e, no-
nostante le notevoli difficoltà causate dal
mancato aggiornamento deL catasti, spera
poter terminare tale operazione entro un
breve lasso di tempo. Dopo ciò potrà effet-
tuare i necessari esrpropri.

Per quanto riguarda i<11Jfinel'adeguamento
delle strutture delle soprintendenze archeo-
logiche della Campania, esso rientra nel più
ampi'Ü quadro di riorganizmzione di tutti
gli uffici periferici che quest'O Ministero in-
tende affrontare quanto prima possibile.

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Onorevole Pres1dente,
signor Sottosegretario, colleghi, accolgo p0-
sitivamente la volontà di ({ mettere in at-
to una pii1 adeguata azione di tutela del-
l'area della Villa dei Papiri» e silIlo ai « neces-
sari espropri ». Mi auguro che i tempi sia-
no lievi.

Onorev'Üle Piœhioni, lei 'Sa quanto io la
stimi ,personalmente, ma forse non aJtret-
tanto stLmo gli uffici che hanno redatto que-
sta sua risposta.

Si osserva che, data l'estrema delroatez-
za e complessità della questione, ({ questo
Ministero si propone di interpellare quanto
prima il competente comitato di settore per

i beni archeologDci ». Ho presentato J'inter-
rogazione il 6 maggio 1980; la Œ'isrpostavie-
ne data il 25 novembre 1980. Qua:le può es-
sere il significato di «quant'o prima »?

Inoltre, signor Presidente, devo attiratre
la sua attenzione 'su un fatto estremamente
grave e cioè sulle motivazi'Onii scientifiche
che vengono prodotte come base per il di-
niego all'eventuale scavo della Villa dei Pa-
piri. Si osserva che la proposta di avviamen-
to di « UIIla nuova "cerca" di papiri» nOlIl

sarebbe possibile perchè aJl « momento at-
tuale» n'On esisterebbe la messa a punto
di un sistema che COl1!sentala perfetta con-
servazione e addkitwra la lettura di questi
papiri.

Questa posizione è sCÍentifÍlCamente inso-
stenibile.

Già due secoli fa :i pa.piTi sono stati svi-
luppati d:aJ.la macchina dell'abate scolopio
Piaggio chiamato a Napoli lIlel 1753 dalla
Biblioteca vaticana, dove era ,sorittore, per
iniziativa di Carl'O di BorbOlIle.

Negli ultimissimi tempi lo svolgÌl11lenio
dei papiri è progredito grazie ai risultati
ottenuti dal Fackelmann, bibliotecario vien-
nese, che alcuni anni orsono lo ha speri-
mentato con successo a Napoli. I risultati
di questo svolg1mento sono stati pubblicati
in riviste come «La Parola del passato» e
({Oronache ercolanesi ».

Lo stesso FackelmaI1JJ1ha illUiStrato il suo
metodo in un articolo apparso nel « Buldetin
of Institute of Classical Studies» di Londra,
V'olume XVII, del 1971.

Contesto dunque nel modo più deciso la
aJ:1gomentazione fondamentale del diniego
da to dal Ministero dei beni culturali alla
proposta di avviamento di una nuova « cer-
ca » dei papiri. Questa motivazi'One è desti-
tuita di quaLsiasi fondamento. NOiIl è asso-
lutamente aggiornata, cosa estremamente
grave per un Ministero dei beni culturali.
Non meno grave nei confronti dffi Parla-
mento.

Se è vero quanto ho affermato, da parte
del Ministero:per i beni culturali lIlon dovreb-
be sus'sistere alcuna difficoltà per lo scavo
dena Villa dei Pisani e per la cosiddetta
« cerca» dei papiri Istessi. In questo senso
mi dichiaro soddisfatto. Venuta meno mat-
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ti la premessa dell'argomentazione su cui
si fondava il dinieg'Û, si accoglie la proposta
scientificamente valida. ,Per quest'O, signor
Sottosegretario, :la prego di esporre anche
all'ufficio 'legislativo il mio grame poichè mi
è stata data la possibilità di dichiara:rmi S<Od-
disfatto nella insoddisfazione.

Continuando nell'esame della risposta,
debbo osservare, 'signor Presidente, la barra-
Jità di quel « Premesso che d'arlCheologiafa
uso sistematico dello scavo -solo in quanto
strumento per il conseguimento di determi-
nati obiettivi. . . ». Gli obiettivi ci 'S'Ono,per
quanto riguarda lo scavo de¡lla Villa deiPa-
piri. E sono stati già dichirarati dal Maiuri,
nome conosciuto anche ai non oultori di
archeologia. Tali obiettivi sono stati sotto-
lineati anche nei due ultimi congres'si inter-
nazionali di papirologia. IIIl questi due con-
gressi è stata riaffe:rmata ~'opportunità, anzi
la estrema utilità che si affronti lo scavo
delila Vma dei Papiri. E proprio perchè si
è parlato del pToblema deJIl'apertura dei
rotoli, invito gli organi del MinÏ1stero a leg-
gere l'articolo di MaI'Cello Gigante su «I
papiri ercolanesi nel momento attuale» ap-
parso in «Accademie e Biblioteche d'Ita-
lia », aIIlfiO48°, 1980, n. 6. Si trotta di !rivi-
sta che ill Ministero dovrebbe conoscere. Da
essa si potrà apprendere quale mesSIe di [a-
vori sia cresciuta suLla lettura e lo studio
di quei papiri che non si patirebbero nean-
che sviluppare...

P,er i motivi esposti mi dichiaro soddisfat-
to per le parti già indicate in positivo, al-
tamente insoddisfatto per il metodo a cui
il Mini1stero ha improntato la sua risposta.

P R E S I D E N T E. Segue un'inte:rro-
gaziooe dei senatori Chd<arante e Ada Valeria
Ruh1 Bonazzola. Se ne dia lettura.

BER T O N E, segretario:

CHIARANTE, RUHL BONAZZOLA Ada
Valeria. ~ Al Ministro dei beni culturali e
ambientati. ~ In relazione alla situazione di
degrado in cui si trova ad operare l'Istituto
centrale per il catalogo, dovuta innanzi tut-
to alla scarsa agibilità della sede (umidità
oltre 1'80 per cento, locali in condizioni estre-

mamente precarie, eccetera), che rischia di
compromettere sia l'ingente lavoro di scheda-
tura, sia il materiale tecnico del gabinetto
fotografico, nonchè di rendere estremamen-
te pesanti le condizioni igieniche dell'ambien-
te di lavoro, si chiede di conoscere:

1) quali misure il Ministero ha adottato
o ha in programma per ovviare alle gravi
carenze sopra indicate e, più in generale,
quali iniziative intende prendere, e in quali
tempi, per dare unicità di sede ad uno dei più
importanti istituti di conoscenza e di tutela
del patrimonio artistico nazionale, la cui at-
tività è ora resa difficile anche dalla fram-
mentarietà logistica;

2) quale utilizzazione si intende dare al
complesso monumentale del San Michele,
per il quale risultano spesi sinara circa 20
miliardi di lire in lavori di restauro che so-
no però stati condotti ~ come ha dimostra-
to anche la recente mostra sul San Michele
~ in assoluta mancanza di un progetto fina-
lizzato complessivo;

3) se, nel determinare la destinazione
definitiva del complesso del San Michele,
non si ritiene opportuno utilizzarlo per da-
re una collocazione unitaria agli Istituti cen-
trali tecnico-scientifici del Ministero, conse-
guendo così evidenti vantaggi di funziona-
lità, e collocare invece altrove gli uffici di ca-
rattere amministrativo.

(3 -00666)

P R E S I D E N T E. Il Govocno ha
facoltà di rispondere a questa ÍiIlterroga-
zione.

P I C C H ION I, sottosegretaria di
Stato per i beni culturali e ambientati.
Con il decreto del Presidente della Repub-
blica n. 805 del 1975 venne istituito l'Isti-
tuta centrale per ill catalogo e la documen-
tazione, facendo confLuire in esso uffici aven-
ti sedi diverse; esso risultawa quindi smem-
brato in vari edifici demaniali. Per tale mo-
tivo vi furono pressanti richieste dia parte
del direttore dell'Istituto di trovare una se-
de in oui raccogli<ere provvisoriamente gli
uffici da eSlso dipendenti.

Pertanto, su precise disposizioni ministe-
riali, la soprintendenza per i beni ambien-
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tali e architettonici del Lazio, dopo aver
eseguito apposito sopralluogo eon ill diretto-
re dell'Istituto ed alcuni suoi collaboratori,
approntò con la massima sollecitudÌiI1e pos-
sibile, due appartamenti al primo piano del-
l'istituto Gabelli, adiacente al S. Michele, al-
lo scopo di allloggiarvi, ÌiI1via provvisoria,
alcuni uffici de1nstituto centrale per il ca-
talogo (direzione tecnica, fototeca, archivio
generale delle schede).

Con il tempo, per esigeme di funzionali-
tà, i locali oocupati dall'Istituto nel «Ga-
belli» si sono estesi anche al piana terreno.

È ev~dente che essendo una sede provvi-
soria non si sono potuti eseguire, nel «Ga-
b~l1i », tutti quei lavori necessari per ren-
dere gli ambienti idonei a ,ricevere gli uffici
e i magazzini dell'Istituto centrale, nè è sta-
to possibile eliminare la forte UI11liditàesi-
stente negli ambienti terranei e serninrterrarti.

La diTezione ammÍiIliistrativa con i SlUoi
servizi ausiliari e i laboratori fotografici del-
l'Istituto centrale sono stati a'li1oggiati nei
locali dell'ex convento dei SS. Cosma e Da-
miano in via Miranda, n. 5, mentre l'aero-
fototeca è in viale Lincoln, n. 1, all'EUR.

Ovviamente la definitiva sistemazione deI-
n stituto per il catalogo nel suo insieme si
avrà con il trasferimento dello stesso al San
Mich~le.

Nel 1969 l'immobile che costiÌtuiva l'ex
istituto di San Michelle (detto « Conservato-
rio deHe ziteNe ») in Roma, a via Ripagran-
de, fu acquistato dallo Stato allo scopo di
alloggiarvi gli uffici e gli liistii/:utidipendenti
daMa ex direZiÏone generale delle antichità
e belle arti del Ministero deJ1lapubblica istru-
zione.

La destinazione dell'immabile, a lungo stu-
diata e meditata da una apposita commis-
siane e definitivamente apprO'Vata eon or-
dinanza del Ministro per i booi culturali
e ambientali jn data 17 gilUgno 1980, è quel-
la di adibirlo a sede dell'Istituto centrale
del restauro, dell'Istituto centmie per il ca-
talogo e la documentazione (tutti i corpi di
fabbrica intorno al cortile delle zitellle, com-
presi tra via RipagrOOide e via San Miche-
le), dell'ufficio centmie per i beni ambien-
tali, architettonici, archedlogici, artistici e
storici e deH'I,stituto centrale per iÏJ. catalo-

go unico delle biblioteche italiane e per le
informazioni bibliografiehe.

Nelda steSISa ordinanza è prevista inoltre
:la possibilità di trasferire al San Michele an-
che gli uffici centndi per i beni lihmri e per
i beni archivistici.

Pertanto il progetto di consolidamento e
di restauro studiato dallia soprintendenza
per i beni ambientali e é1JI'Chitettonici del
Lazio, e i cOl1iseguenti Lavod finora eseguiti,
sono 'stati sempre finalizza1i ad aœogliere
nel complesso monumentale ,gLi uffici anzi.
detti. Non è quindi es,atto pa~lare di « asso-
luta mancanza di un progetta finalizzato
complessivo ».

Per quanto [["i,guardainf:iJnela spesa soste-
nuta dal giugno 1973 ad oggi, per i m'Vari
di consolidamento e restauro del San Mi-
chele, essa è stata di lire 12 miliardi e mezzo,
compresi anche i cosrtosi imp~anti tecnolo-
gici speciali già eseguiti per il finanziamen-
to dell'Istituto centrale del restauro, e non
di 20 miliardi come indicato nel testo dei.
l'interrogazione.

C H I A R A N T E. DO:rnaIl.l!dodi parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ¡ha facoIrtà.

C H I A R A N T E. Signor Presidente,
questa mia inteJ:1rogaz¡Îone, corne quella del
col'lega Ulianich e come anche la mia inter-
rogazione 'Suceessiva riguaTldante il proble-
ma della tutela dei monumenti archeologi-
ci di Roma, era stata presentata id 6 mag-
gio di quest'anno. Naturalmente, nel giro di
più di sei mesi, talvolta qualche cosa cam-
bia: per esempio, per for.!JUiIla,dlQmai/:tÏna
si discute dopo molta attesa il disegno di
legge che riguarda appunto i mOl1iumenti ar-
cheologici di Roma.

Mi pare però che in questo caso la rispo-
sta del Governo non faccia altro che rico-
l1!osoere quello che era denunciato neill'i!l1-
terrogazione: ossia lo starto di grave preca-
nietà in cui opera UiIlOdegli irstituti culturali
la cui funzione è fondamentale per l'a :tutela
e per ¡o iStudio del patrÏimonio storico ed
artistico del nostro paese, cioè l'Istituto cen-
trale per il catalogo e per la documentazio-
ne. Tale Istituto si trova tuttora, come la
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dsposta deJ Governo riconosce, in locali che
sono gravemente dnadatti: e non convince
affatto l'affermazione 'secondo la quale sa-
rebbe evidente che, trattandosi di una sede
provvisoria, non si SOI1JOpotuti eseguire
tutti i lavori necessari « per rendere gli im-
pianti idonei a l1icevere gli uffici; e i magaz-
zini» dell'istituto centrale, nè è stato pos-
sibile « eliminare la forte umidità esistente
negli ambienti terranei e semÏiI1Jterrati ». Non
solo, appunto, quanto qui si riconosce con-
ferma le condizioni di greve inidoneità in
cui si svolge il lavoro dell'istituto, ma con-
ferma qualcosa eLiben più preoccupante dal
punto di vista scientifico e culturale e cioè
che, come -si dioeva nell'interrogazione, è
grave il rischio che sia in parte compromes-
so o danneggiato dalle cOI1!dizioniill cui l'isti-
tuto si trova sia il lavoro di schedatura sia
il materiale raccolto nel gabinetto fotogra-
fico. Ed è chiaro che cosa signifiohi questo
rischio per una seria politioa di tute!la del
p.atrimonio cuilturale ed al'tistioo.

Questa affermazione perciò conferma le
responsabHità gravi del Ministero nel non
aver provveduto ad assicurare per tempo
una sede che sia 'adatta aJile funzioni di
questo istituto: al riguardo non posso che
dichiararmi insoddisfatto per la risposta da-
tami dal Governo.

Quanto alla seconda parte della risposta,
cioè la questione della deSltinazione del com-
plesso edilizio del San Michele, prendo atto
che finalmente si è adottata una decisione
circa la destinazione finale de¡H'immobile,
nel senso che in linea di principio è stata
accdIta la richiesta, avanzata da tutti gli am-
bienti culturali e scientifirci, che la deSltina-
zione del San Michele stia per dare adeguata
coLlooazione agli istituti centrali di caratte-
re tecnico e scientifico (l'iIstituto per il ca-
talogo, l'istituto centrale per il :restauro, il
catalogo unico delle biblioteche), anzichè
privilegiare uma destinazione a uffici ammi-
nistrativi.

Vorrei solo notare che questa decisione
è del 17 giugno: quil11di mi pare perlomeno
imprecisa e anche un po' scorretta l'affer-
mazione contenuta nella risposta secondo
la quale quanto era detto nell'interrogazio-
ne circa l'assenza di un progetto finalizza-
to costituiva un'affermazione infondata. In

realtà 1a decisione del 17 giugno è succes-
siva alla mia interrogazione, che è del 6
maggio. Inoltre mi rimane un dubbio, una
perplessità che rigual'da anche ill contenu-
to di questa decisione sUOOOSiSiva.Si dice,
è vero ~ e questa è la parte che condivi-
do ~ che si deve destinare il complesso in-
nanzitutto ai tre istituti teanico-sciootifici:
ma si parla ,di una sistemazione negli stessi
locali sia deLla direzione dell'ufficio rentra-
le per i beni storici ed artistici, sia degli uf-
fici amministrativi per i beni archivistici e
librari. Il dubbio che rimane, anche a causa
della genericità dell'i:nformazione, è se vi sia
effetotivamente lIa possibilità di Ul11acolloca-
zione adeguata per gli istituti tecnici e scien-
tifici, destinando contemporaneamente il San
Michele anche al complesso degli altri uf-
fici amministrativi.

Invito pel'Ciò il Governo ad una riflessio-
ne attenta su questo punto, in modo da as-
sicurare che veramente gli istituti tecnico-
scientifici che adempiono compiti fonda-
mentecli per lo sVOIlgimento dell'attività del
Ministero dei beni cultura!li abbiano una
collocazione che, non solo nell'immediato ma
anche in prospettiva, risponda pienamente
aLle loro esigenze e alle loro finalità.

P R E S I D E N T E. Avverto che, per
aocordi intervoouti too il GoveTno e i pre-
sentatori, lo ,svolgimento delil'interrogazio-
ne 3 -00667 dei senatori Chiarante e Ada Va-
leria RubI Bonazzola è rinviato ad altra se-
duta.

Lo svolgimento deUe inteITogazioni è esau-
rito.

Annunzio di interpellanza

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio della interpellan-
za pervenuta alla Presidenza.

BER T O N E, segretario:

LIBERTINI, LA PORTA, MOLA, OTTA-
VIANI, TROPEANO. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri ed al Ministro dei tra-
sporti. ~ Sulla sciagura fel1l'Oviania avvenuta
in Calabria nella notte tra i~ 20 ed ill 21 no-
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vembre 1980 si chiede, in particolare, di co-
noscere:

1) se sia stata 'aperta un'inchiesta, con
quali modalità e eon quali tempi;

2) quali siano state le cause della scia-
gure e quale risulti dad primi accertamen-
ti lo stato degli iÏmpianti;

3) se il Presidente del Consiglio e i:l Mi-
nistro dei trasporti >Sanno che nel 1978, :in
seguito alla sciagura ferroviaria avvenuta
suBa « direttissima» Fkenze-Bologna, fu re-
datta una mappa dei luoghi di per,icolo, che
indicava la necessità di finanziare linterventi
urgenti per 6.000 miliardi;

4) perchè Ìil piano delle ferrovie 1979.
1984, definito nel 1978 per iÏŒ1iziativadella
Commissione trasporti, della Camera dei de-
putati ~ che comportava :la spesa di 12.000
mHiardi e che è vitale per la sicurezza e la
funzionalità delle ferrovie, nonchè di grande
importanza per l'industria e l'economia na-
zionale ~ sia tuttora in 'attesa dell'approva-
zione del Parlamento, dopo essere stato per
oltre un anno ÍiIlsabbiato dal primo Governo
Cossiga, e perchè non sia stata avviata la ri-
forma delle Ferrovie dello Stato;

5) quaH misure siano state prese per TÍ-
sarcire -adeguatamente le famiglie delle vit-
time e per assi,stere i feriti.

(2 -00222)

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza..

BER T O N E, segretario:

OSSICINI, FIORI, ULIANICH, ANDERLI-
Nl. ~ Al Ministro della sanità. ~ Per sape-
re quaIi iniziative intenda prendere di fron-
te al ripetersi di provvedimenti della Magi-
stratura che hanno colpito recentemente pro~
dotti di vasto consumo come gli omogeneiz-
zati, le carni di vitello ed alcuni prodotti
di pesce surgelato, provvedimenti che hanno
destato allarme nell'opinione pubblica che
non sente sufficientemente tutelata la pro-
pI1ia salute dalIa legislazione e dalla normati-
va in atto e, in ¡particolare, daI sistema di

controllo che dovrebbe assicurare la loro
applicazione. (Svolta nel corso della seduta)

(3 -00984)

VINCELLI, CALARCO, SANTALCO, GE-
NOVESE. ~ Al Ministro dei trasporti. ~

La grave sciagura ferroviaria avvenuta nelle
prime ore del 21 novembre 1980 tra Sant'Eu-
femia Lamezia e Reggio CaIabria ha destato
preoccupazione ed angoscia presso l'opinio-
ne pubblica nazionale per le modalità che
l'hanno caratterizzata e per il fatto che si
è veI1Ïficata su un tratto di linea entrato in
esercizio solo da poco tempo e, quindi, mo-
derno nelle strutture e negli impianti.

Gli interroganti chiedono, pertanto, di co-
noscere con estrema urgenza le modalità
del tragico evento e quali deficienze sul piano
tecnico sä. siano potute verificare, nonchè
di avere dettagliate notizie sulla sicurezza
dello svolgimento del servizio ferroviario nel
nostro Paese e, in particolare, neI Mezzer
giorno.

Si sollecita, inoltre, una completa relazione
sullo stato del materiale adibito aI traffico
merci nei compartimenti della Calabria e del-
la SiciJia, in quanto già in passato si sareb-
bero veri£icati incidenti dello stesso tipo di
quello che ha provocato la sciagura, a cau-
sa della vetustà del materiaIe rotabile.

(3-00985)

PETRONIO. ~ Al Ministro dei trasporti.
~ Per conoscere se risponde al vero che, aI-
la base del disastro ferroviario avvenuto il
21 novembre 1980 sulla tratta Napoli-Reggia
Calabria, nei pressi di Lamezia Terme, che
ha provocato 28 morti e 104 feriti, eSlÏstono
essenzialmente motivi di ordine strutturale
in quanto la menzionata linea è tra le peggio
servite d'I taIia.

(3-00986)

PASTORINO. ~ Al Ministro delle finan~
ze. ~ Per conoscere:

i motivi per cui è stata esclusa Genova
dall'importazione di prodotti siderurgici illO<-
nostante sia l'unica città in Italia dotata di
sezione specializzata;

se il Ministro non ritiene di 1J:1Íl\I'edereur~
gentemente i,l provvedimento.

(3 - 00987)
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PERNA, BENEDETTI, BOLDRINI, COLA~
IANNI, CORALLO, FERRARA Maurizio,
FLAMIGNI, TEDESCO TATÖ Giglia. ~ Al
Ministro di grazia e giustizia. ~ In 'relazione
alle notizie di stampa successive a:lle sue di-
chiarazioni al Senato del19 novembre 1980,
si chiede di sapere:

1) se abbia avuto conoscenza, e come le
Via,luti,delle dichiarazioni del vice presiden-
te del Consiglio superiore della Magistratu-
ra, rese note H 21 novembre dalil'agenzia
ANSA, drca la situazione della P¡rocura del~
la Repubblica di Roma e circa mancate ini~
zÏ'atiy;e, in proposito, del MÍIIlistro avanti al
Consiglio superiore della Magistatura;

2) perchè il procedimento 'relativo al-
l'uccisione di Mino Pecorelli, che 'si è rife-
rito non aver subìto ostacoli dalla supposta,
possibile opposizione del segreto di Stato,
non ri'Sulti ancora passato al rito formale;

3) se sia vero che è stata promossa azio-
ne penal'e avanti alla giustizia militare nei
confronti dcll'ammi1raglio Casardi e, in caso
affermativo, quali conseguenze potrebbero
derivame 'allo svolgimento del processo in
corso avanti al giudice ordinario per i'ucci~
sione di Pecorelli.

(3 - 00988)

CHIAROMONTE, TEDESCO TATÖ Giglia,
ZICCARDI, FERMARIELLO, DI MARINO,
IANNARONE, CALICE, MOLA, PANICO,
VALENZA. .~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ Per av,ere tutte 'le infonna~
zioni necessa'me sulle conseguenze del moto
tellurico che ha colpito così tmgicamente
le popolazioni di alcune tra le zone eoOiIlO-
micamente e socialmente più svantaggiate
del nostro Paese.

Per conoscere, inoltre, quali siano li soc~
corsi in atto ed il programma degli inter~
venti predisposti per far fronte ad un disa-
stro tanto grave. (Svolta nel corso della se-
duta)

(3 - 00989)

ULIANICH. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ In rapporto al disastroso
sisma v,erificatosi il 23 novembre 1980, si
chiede di sapere:

qual è stato il tempo intercorso tra i'1
verifiooI1si dei fatti e 'l'effettiva partenza da

Roma della squadra di pPOnto intervento;
come si spiega il fatto che dopo 20 ore

in taluni paesi disastrati dal sisma non sono
giunti soccorsi organizzati.

L'interI1Ogante desidera, inoltre, oonosce:re:
se le tragiche tappe che segnano il cam~

mino del terremoto in Italia negli ultimi
anni, dalla Valle del Belice a:l Friuli, a No['-
da, all'Irpinia, abhiano impr,esso definitivo
impulso ad un programmatioo e sdstematioo
studio ai fini della puntualizzazione di una
mappa sismica riguardante tutto il territo-
do nazionale;

se risponde al vero quanto è stato
dichiarato, neHa mattinata del 24 nov,embre,
ad una emittente della RAI-TV da alcuni
scienziati, secondo i quali esistono ZOiIlesi-
smiche ritenute tali sul piano scientifico,
ma che come tali non sono riconosciute
dalla legge.

Uinte-rrogante chiede, infine, di sapere
quali passi il Gov,erno intende oOl111piierenel-
l'ambito della preservazione dai sismi e,
quindi, della limitazione delle Joro conse~
guenze. (Svolta nel corso della seduta)

(3 -00990)

GOZZINI, ULIANICH, FIORI, ANDER-
LINI ~ Al Presidente del Consiglio dei mi~
nistri. ~ Per sapere quali pr.ovvedimenti
intenda assumere di fronte alla catastrofe
sismica che ha drammaticamente colpito
aloune regioni meridionaLi del Paese, tenuto
conto che l'opinione pubblica esige in par~
ticolare:

1) interventi tempestlivi ed efficaci, ca-
pad di risôlvere i problemi del presente e
del futuro delle aree colpite;

2) la trasparenza e la chiara motivazio-
ne di ogni atto dell'Amministrazione, tali da
impedire quel malgoverno della cosa pub-
blica che purtroppo si è verif.icato in talune
precedenti occasioni. (Svolta nel corso della
seduta)

(3 . 00991)

IANNELLI, PITTELLA, VIGNOLA, BAR-
SACCHI. ~ Al Ministro dell'interno. ~ Per
avere notizie sul numero delle vittime e sul~
l'entità dei danni causati nell'Italia meridio~
naIe dal fenomeno sismico del 23 novembre
1980.
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Per conoscere, inoltre, quali provvedimen-
ti concreti ed urgenti il Governo abbia adot-
tato e intenda, poi, attuare in favore delle
popolazioni delle regioni colpite. (Svolta nel
corso della seduta)

(3 -00992)

PITTELLA, IANNELLI, VIGNOLA. ~ Al

Presidente del Consiglio dei ministri ed al
Ministro dell'interno. ~ Constatato:

che la sciagura che ha colpito le regio-
ni meridionali, e in particolare Basilicata,
Campania ed Irpinia, è tale da non avere
precedenti nella storia recente;

che le zone terremotate, come uno degli
interroganti ha avuto modo di v;edere, sono
sconvolte nelle cose e nel tessuto umano,
fratturate da centinaia e centinaia di de-
cessi;

che fino alle prime ore dell'alba, nono-
stante l'impegno ed il sac1ìificio di carabi-
nieri, militari e civili, l'assistenza è stata
scarsamente cooI1dinata ed aI1ticolata e, quin-
di, non sempre efficace;

che si impone il drammatico problema
dei senzatetto e che a poco valgono le tende
ad altitudini r.ilevanti;

che gli ospedaletti da campo non risol-
vono l'esigenza di cure, dopo il prüiIlio S'oc-
corso,

gli interroganti chiedono <idoonoscere:
1) i dati ufficiali in possesso del Go-

verno e del Ministero deH'interno;
2) le decis,ioni operative già poste in

essere;
3) i tempi presunti per la lor.o realiz-

zazione;
4) l'organizzazione del volontadato che

in taluni comuni, come Lauria, Solofra e
Potenza, ha dato già nelle prime 24 ore I1i-
suhati apprezzabili;

5) se non si ritiene di dare disposizioni
oogenti ai commissari di Governo affinchè
'lltiHzzino le offerte di vO'lontar:iato da pail;!:e
di strutture trnmite attrezzatuœ per l'emer-
genza, messe a disposizione fin dalle prime
ore del disastro;

6) se non sdla urgentissimo provvedere
ai bambini degli istituti pericolanti di Po-
tenza e dei dintorni affinchè abbiano ca-
lore uma:no e sicurezza fisica, non realizza-

bili negl,i attuali ambienti ctisastrati, ma in-
vece in luoghi e strutture 10ntaIllÌ dall'epi-
centro del sisma, come già è stato fatto da
parte del sindaco di Potenza, che ha froJ.to
eon tempestività della c1inica di Lauria,
riaperta per dare solidar,ietà ed impegno cId
pmnto soccor,so e di assistenza ai cittadini
terremotati. (Svolta nel corso della seduta)

(3 . 00993)

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~

Al Presidente del Consiglio dei ministri ed
ai Ministri dell'interno, della difesa e dei
lavori pubblici. ~ Per sapere:

1) quanti erano gli uomini delle Forze
armate impegnati alle ore 13 del 24 novem-
bre 1980, con quali mezzi e oon quale coor-
dinamento;

2) quanti elicotteri ed aerei da ricogni-
zione sono stati messi a disposizione dai di-
ve~si enti che li hanno in dotazione, nella
notte tIla il 23 ed il 24 novembre 1980, e
quanti si sono levati in v.olü nelle prime ore
dell'a mattina del 24 per indiv,idUiare i paesi
pill colpiti dal terremoto;

3) a quanti di questi paesi &Qno stati
fatti perv<enire i primi SOCCOI1sientro le
ore 13 del 24 novembre 1980;

4) qual è l'entità delle altre forze inter-
venute e coordinate dalle Regioni e dai Co-
mun:i (protezione civile, vigili del fuoco, ec-
cetera) ;

5) qua'li disposizioni sono state date per
œgoLare il traffico sulle autostrade ed assi-
curare via libera ai mezzi di soccorso;

6) le cifre della catastrofe finora accer-
tate dal Governo in termini di morti, feriti,
dispersi e presumibili sepolti nelle macerJ.e,
in termini di patrimonio edilizio distrutto
ed ,in te!llnini di paesi colpdti dai! sisma;

7) quali disposizioni sono state date dal
Governo e quali sono le forze ed i mezzi ora
in funZiÌone nelle operazioni di soccorso;

8) che cosa si intende fare per far per-
venirre con La massima effdcada i soccorsi
necessari (tende, roulottes, alimenti, medi-
cinali, coperte e vestiario) alle popolazioni
rJmaste senza tetto;

9) qual è 10 stato delle comunicaZlioni
viarÌ<e, ferroviarie, telefoniche e degli altri
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servizi essenziali (acqua, elettricità, ecce--
tera) ;

10) che cosa si intende fare per assicu~
rare la partecipazione volontaI1ia di CÍJttadini,
anche appartenenti alle diverse amm1nistra-
zioni, alle operazioni di socco:r;so, e perchè
tale partecipazione si'a utile e non di osta~
colo alle operazioni di soccorso stesse. (Svol~
ta nel corso della seduta)

(3 ~ 00994)

DE VITO, SAPORITO, BONIFACIO, CO-
LELLA, D'AMELIO, D'AREZZO, LAPENTA,

I

MANCINO, MANENTE COMUNALE, PATRI-
ARCA, RICCI, SALERNO, SANTONASTASO,
SCARDACCIONE, SICA, TANGA, VALIAN-
TE, VITALE Antonio. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri, ai Ministri dell'inter-
no, dell'agricoltura e delle foreste e dei la~
vari pubblici ed al Ministro per gli interventi
straordinari nel Mezzogiorno. ~ In relazio-
ne al drammatico terremoto che ha scon-
volto e distrutto interi paesi dell'Italia me~
ridionale, specialmente della Campania e
della Basilicata, segnando un tragico bilan-
cio di morte e distruzione;

tenuto conto che finora si è operato
con notevole ed ingiustificato ritardo sullo
svolgimento delle attività di primo inter~
vento, -anche per mancanza di coordinamen-
to, eon h'rjmediabile condanna di migliaia
di persone aneora sotto le macerie,

gli interr,oganÌiÎ chiedono di sapere:
quale azione il Governo intende [mme-

diatamente porre in essere, œn un quadm
coordinato di interventi, per assicurare Ja
necessa-ria opera di œcupero e di assistenza
ai terremotati, e in particolare ad malati,
ai feriti, ai bambini ed agli anziani;

quali urgenti provvedimenti legislativi
ed amministrativi il Governo intende imme~
diatamente adottare in favore delle zone e
delle popolazioni colpite dal terremoto per
l'avvio di una rapida I1ipresa economica,
sociale e morale di quelle comunità. (Svolta
nel corso della seduta)

(3 ~ 00995)

CROLLALANZA, FILETTI, FINESTRA,
FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO, MITROT.
n, MONACO, PECORINO, PISANÖ, PISTO~

LESE, POZZO, RASTRELLI. ~ Ai Ministri

dell'interno e dei lavori pubblici. ~ Per co-
noscere, attraverso le notizie a tutt'oggi ac-
quisite, le proporzioni del disastl1Oso sisma
che ha investito una vasta zona del Mezzo-
giorno, :i comuni colpiti e le perdite di vite
umane.

Per conoscere, inoltre, i provvedimenti
fin qui adottati per assicurare, in tutti i
campi, adeguati mezzi di soccorso e di assi~
stenza alle popolazioni così duramente di-
sastrate. (Svolta nel corso della seduta)

(3 -00996)

SCHIETROMA, PARRINO, CIOCE, CON~
TI PERSINI, ARIOSTO, BUZIO. ~ Al Pre-
sidente del Consiglio dei ministri. ~ In pre-
senza dell'immane sciagura che ha colpito
vaste zone della Basilicata, dell'Irpinia e del-
la Camparna, gli interroganti chiedono di co-
noscere, per quanto possibile nell'immedia-
tezza dei fatti, la portata dei danni a per~
sone e cose, nonchè i provvedimenti attuati
ed in corso di attuazione. (Svolta nel corso
della seduta)

(3 ~ 00997)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

GIOVANNETTI. ~ Al Ministro della ma-
rina mercantile. ~ Per sapere se risponde
a verità che la società AMOCO ed un'altra
siano state autorizzate ad effettuare opera-
zioni di allibo nel Golfo dj Sant' Antioco
(Cagliari).

(4 - 01487)

MONTALBANO. ~ Al Ministro dei lavori
pubblici. ~ Premesso:

che nel comune di Menfi, colpito dal
terremoto del 15 gennaio 1968, sono stati
costruiti, a totale carico dello Stato e da de~
stinare alle famiglie baraccate, 183 alloggi
popolari;

che 31 dei suddetti alloggi sono già stati
assegnati, mentre 152 sono ancora da asse-
gnare;

che in data 24 lugldo 1979 lo scrivente
ha presentato interrogazione al Ministro per
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conoscere la motivazione delle remore per la
ulteriore assegnazione;

che, con risposta del 6 novembre 1979
all'interrogazione n. 4 - 00159, .10stesso Mini-
stro dava assicurazione che la Commissione
stava per inziare l'istruttoria delle domande
presentate dagli interessati, al fine di com-
pletare l'assegnazione dei 152 a1loggi;

che a tutt'oggi (e sono già passati 12
mesi) la preeitata Commissione non si è an-
cora riunita, con grave nocumento per le
famiglie aventi diritto,

l'interrogante chiede di conoscere le ra-
gioni per cui il prefetto di Agrigento non ha
convocato la Commissione per l'assegnazio-
ne degli alloggi, malgrado avesse dato assi-
curazione in tal senso, e se il Ministro non
ritiene di intervenire nei confronti di chi di
dovere affinchè, entro la fine del volgente
anno, le famiglie aventi diritto possano, fi-
nalmente, abbandonare le baracche per en-
trare nelle case.

(4 - 01488)

PETRONIO. ~ Al Ministro per gli inter-
venti straordinari nel Mezzogiorno. ~ Pre-

messo:

che una serie di indagini e studi quali-
ficatissimi finalizzati ad individuare la pos-
sibilità di costruire un serbatoio sul fiume
Melito, della capacità utile di 98 x 106 metri
cubi, hanno portato dopo molti anni il con-
sorzio di bonifica Alli-Copanello ad elabora-
re, nel luglio 1979, il relativo progetto
esecutivo per l'importo complessivo di lire
116.250.000.000;

che l'opera si inquadra nell'ambito degli
schemi idriei intersettoriali del progetto spe-
ciale 26, il cui piano ~ irrigazione Calabria
~ fu approvato dalla delegazione speciale
del Consiglio superiore dei lavori pubblici
per la Cassa per il Mezzogiorno con voto nu-
mero 252 del 5 dicembre 1962;

che il competente ufficio della Cassa ~

III divisione ~ effettuata l'istruttoria tecni-
ca dell'elaborato progettuale, ha predispo-
sto la relazione con la quale si propone la
approvazione del progetto in argomento,

l'interrogante chiede di conoscere i moti-
vi per i quali il progetto in questione si tro-
va fermo da più tempo presso l'ufficio dighe
in attesa di parere, peraltro non obbligatorio,

nonchè le necessarie iniziative che il Mini-
stro intenderà prendere per superare le pre-
senti difficoltà ed accelerare l'ulteriore iter
burocratico necessario per l'approvazione de-
finitiva del menzionato progetto.

(4-01489)

MEZZAPESA. ~ Al Ministro dell'agricol-
tura e delle foreste. ~ Premesso:

che in virtù del decreto ministeriale Il
luglio 1980, che detta «norme fitosanitarie
relative ad importazione, esportazione e tran-
sito di vegetali e prodotti vegetali », sono
stati messi in atto procedimenti assai re-
strittivi, anche se giustificati, in materia di
import-export di una vasta gamma di pro-
dotti vegetali;

che l'allegato VI di detto decreto fissa
i punti di entrata dei prodotti suddetti, li-
mitandone il numero a pochi scali aerei,
portuali, ferroviari e stradali;

che per quanto riguarda la costa adria-
tica pugliese sono inclusi soltanto i porti di
Bari e Brindisi, con esclusione, tra gli altri,
del porto di Monopoli, la cui attività è per
circa 1'80 per cento assorbita dal transito di
prodotti vegetali (grano, orzo, avena, mais,
leguminose da seme e da granella, foraggio
e prodotti oleosi destinati all'industria, ec-
cetera) ;

che una tale esclusione significherebbe
un gravissimo ridimensionamento delle at-
tività portuali di detto importante scalo,
con danni incalcolabili per le categorie inte-
ressate (industriali del settore, maestranze
portuali, autotrasportatori) e per l'intera eco-
nomia della città;

che all'attività « specializzata» del porto
di Monopoli è interessato un vastissimo
hinterland che abbraceia le regioni di Pu-
glia, Basilicata e Calabria;

che gli operatori economici meridiona-
li facenti capo al porto di Monopoli si tro-
vano fortemente impegnati con contratti a
lungo termine per merci destinate appunto
a tale porto,

l'interrogante chiede di conoscere se non
sia allo studio del Ministero un riesame
dell'elenco dei punti di entrata di cui all'al-
legato VI del decreto, onde consentire un
« recupero » del porto di Monopoli per i so-
praccennati motivi.
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L'interrogante chiede, inoltre, che intan-
to, in attesa dell'auspicato reinserimento,
si conceda una proroga di almeno 6 mesi al-
l'uso del porto di Monopoli per le sue tra~
dizionali attività, al fine di evitare agli ope~
ratori economici interessati i gravissimi
danni rivenienti dalla necessitata disdetta di
impegni contrattuali assunti.

(4 ~ 01490)

BUSSETL ~ Al Ministro dell'agricoltura
e delle foreste. ~ Per conoscere:

quali concrete iniziative il Governo in-
tenda avviare per scongiurare o, quanto me-
no ,limitare il grave danno che si profila a ca~
rico della produzione olivicola pregiata nella
campagna 1980~81a seguito del recente prov~
vedimento CEE drasticamente ed immotiva~
tamente modificativo del pregresso Regola-
mento, peraltro recepito nella legislazione
italiana appena nello scorso settembre 1980;

quali orientamenti il Governo abbia in
ordine alle misure « sostitutive» di sostegno
da adottare in favore della produzione oli~
vicola di pregio ove non si riuscisse a mo-
dificare il recente arbitrario Regolamento
comunitario, avuto riguardo ai maggiori co-
sti incombenti sulla olivicoltura specializ~
zata;

quali particolari attenzioni il Governo
intenda riservare alla olivicoltura pugliese
altamente specializzata ed al suo olio noto-
riamente molto pregiato, vistosamente pe~
nalizzati dal recente equivoco Regolamento
comunitario, avuto riguardo all'entità della
produzione pugliese ed alla prevalenza del
settore nell'economia generale della regione.

(4 -01491)

Ordine del giorno,
per la seduta di mercoledì 26 Illovembre 1980

P R E S I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi in seduta pubblica domani, mer-
coledì 26 novembre, alle ore 17, coo il se~
guente ordine del giorno:

L Discussione di domande di autorizzazione
a procedere in giudizio

II. Discussione dei disegni di legge:

1. FORMA ed altri. ~ Disciplina delle so-
cietà di ingegneria (436).

Disciplina delle società di ingegneria (666).

SANTONASTASO. ~ Disciplina delle
società d'ingegneria (1177).

2. Deputati CRISTOFORI ed altri. ~

Norme per il completamento del program~
ma delle opere di difesa dei comprensari
agricoli retrostanti il litorale ferrarese
(1124) (Approvato dalla Camera dei de~
putati) .

3. Protezione del territorio del comune
di Ravenna dal fenomeno della subsiden~
za (1165) (Approvato dalla Camera dei de-
putati) .

MELANDRI ed altri. ~ Interventi per
la salvaguardia di Ravenna e territori li-
mitrofi soggetti ai fenomeni interconnes-
si della subsidenza e deLla erosione mari-
na (894)
(Relazione orale).

4. Deputati CITTERIO ed altri; ALBOR-
GHETTI ed altri. ~ Ulteriori interventi
per il consolidamento del monte San Mar~
tino e la difesa dell'abitato del comune di
Lecco (1047) (Approvato dalla Camera dei
deputati).

Autorizzazioni a procedere all' ordine del
giorno

1. contro il senatore COSTA,per concor-
so nel reato di omicidio colposo (artico-
lo 589 del codice penale) (Doc. IV, n. 42).

2. contro il senatore D'AMICO,per il rea~
to di omissione di atti di ufficio (articolo
328 del codice penale) (Doc. IV, n. 43).

La seduta è toIta (ore 20,25).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea


